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EN LA BIBLIOTECA NACIONAL. José Cebrián impartió la 
conferencia Poesía Didáctica de la llustración Española. Fotos: Juan 

Antonio López. 

25 de noviembre de 2002 

RECONOCIMIENTO. La 
Universidad 
Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo 
otorgó, el viernes 
pasado, el doctorado 
Honoris Causa al 
profesor emérito de 
Filosofía y Letras, 
Adolfo Sánchez 
Vázquez. 

VIDA UNIVERSJTARIA. ¿Cuál frío? 

PREMIOS. Dos alumnos asesorados por investigadores del Instituto 
de Geofísica obtuvieron el premio a las mejores comunicaciones 
estudiantiles en Iiceóciatura y maestría. Dmitri Rouwet (maestría) 
presentó el trabajo El Lago Cratérico del Chichón y Leonardo 
Meneses Larios (licenciatura) Exploración Geofísica e HidrogeoJó. 
gica de la Laguna de Alchichica, Cuenca de Libres-Oriental, Puebll. 



Vicente Quirarte 

ocupa la silla 31 

de la Academia Mexicana 

de la Lengua 

ó7 

CU, la mejor expresión de la 
educación superior mexicana 

José Sarukhán, Octavio Rivero, Pablo González Casanova, Juan Ramón de la Fuente, Guillermo Soberón, Jorge Carpizo y 
Francisco Barnés, durante el festejo del cincuentenario Fotos: Fernando Ve/ázquez. 

e RosA MA. CHAVARRÍA 

iudad Universitaria es el gran símbo
lo de la Universidad Nacional, el que nos 
une, nos da identidad plena, nos hace sentir 
orgullosos y constatar, día a pía, la enorme 
vitalidad, el carácter, la fortaleza y la auto
ridad moral de la institución. Pero, también, 
ha sido, es y será la mejor expresión de la 
educación superior mexicana, aseguró el 
rector Juan Ramón de la Fuente. 

El rector presidió la ceremonia conme
morativa del cincuentenario de Ciudad 
Universitaria, junto con los exrectores Pa
blo González Casanova, Guillermo 
Soberón Acevedo, Octavio Rivero Serra
no, Jorge Carpizo McGregor, José 

Sarukhán Kérmez y Francisco Barnés de 
Castro, donde se presentó el video Ciudad 
Universitaria, medio siglo. 

Rindió un homenaje a los exrectores 
Luis Garrido, Nabor Carrillo Flores e Igna
cio Chávez, así como al ingeniero Javier 
Barros Sierra, minutos antes de la presen
tación del libro Ciudad Universitaria, cin
cuenta años 1952-2002. 

Ante los miembros de la Junta de Gobier
no y el Patronato, profesores eméritos, con
sejeros universitarios y directores de entida
des y dependencias académicas, reunidos 
en la Sala Miguel Covarrubias del Centro 
Cultural Universitario, puso en perspectiva 

"lo que fuimos, de dónde venimos, los logros 
que tuvimos y, en su justa dimensión, algunos 
de los retos que debemos afrontar". 

La referencia dada por el rector fue con 
cifras: en 19521a población escolar era de 
28 mil alumnos, creció nueve veces y en la 
actualidad es de más de 251 mil; en aquella 
época 17 por ciento de los estudiantes de 
nuevo ingreso eran mujeres; en. el último 
representaron 51 por ciento. 

Asimismo, agregó, la planta académica 
creció en una proporción similar: en 1952 
había cuatro mil nombramientos, hoy entre 
profesores, investigadores y técnicos aca
démicos son 38 mil500. 



Teodoro González de León. 

En estos 50 años, enumeró, egresaron de la 
Universidad un millón 325 mil alumnos, 71 O mil de 
bachillerato y 615 mil de licenciatura; se expidieron 
348 mil títulos profesionales, 45 mil diplomas de 
especialización, 15 mil de maestría y cuatro mil400 
de doctorado. 

De la Fuente abundó que en 1952 se impartían 
clases en tres planteles de la Escuela Nacional 
Preparatoria (ENP), en 13 escuelas y dos faculta
des. Ahora, hay 14 planteles de educación media, 
cuatro escuelas, 13 facultades y cinco unidades 
multidisciplinarias. 

Hace 50 años, detalló, había 12 centros e 
institutos de investigación científica y humanística en 
la actualidad son 42. Cuando se puso en marcha 
Ciudad Universitaria, se contaba con 38 bibliotecas 
y 390 mil volúmenes; hoy son 139 bibliotecas y cinco 
millones 400 libros. Al iniciar Ciudad Universitaria, 
dijo, había 46 escuelas incorporadas a la UNAM, 
hoy son 340. 

Sostuvo que la Universidad es un gran proyec
toenconstantecrecimiento, lohahechocercade20 
veces en proporción a lo que era en 1952, época 
en que los metros cuadrados de construcción eran 
120mil500. 

En cambio, hoy, los metroscu~drados construi
dos por la Universidad para la realización de sus 
tareas sustantivas son dos millones 84 mil335. 

En 1958, expuso, se puso en marcha el Centro 
de Cálculo con una computadora IBM 650, la 
primera en América Latina. Ahora, la UNAM cuenta 
con 38 mil computadoras conectadas en red, mil960 
kilómetros de fibra óptica y un Centro de Super 
Cómp~o. 

Se estima que al Centro Cultural Universitario 
asistieron, por lo menos, ocho millones de personas 
a eventos culturales desde que se abrió. 

El rector subrayó que el día de la conmemora
ción de Ciudad Universitaria, que se realizó el 
viernes pasado, significó el comienzo de una nueva 
era para la Universidad. En su historia, puntualizó, 
hay muchas fechas simbólicas: 191 O, ·1 929, 1945, 
1952 y 1968, son algunas de las más significativas. 

Hoy se recuerda el cincuentenario de una de 
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las fechas significativas para la UNAM. En aquella 
ocasión el rector Luis Garrido recordaba cuántos 
estudiantes recorrieron las viejas portadas 
virreinales, los patios, las aulas, las escaleras y los 
muros barrocos. "Esos espacios siguen siendo 
nuestros y muchos de ellos continúan llenos de vida 
intelectual y académica. 

"Son tan nuestros como la Ciudad Universitaria 
y como tan nuestros son los espacios que tenemos 
en otras 21 entidades federativas", enfatizó De la 
Fuente. 

. Felipe Leal, director de la Facultad de Arquitec
tura, presentó el libro Ciudad Universitaria, cin
cuenta años 1952-2002, coordinado por él. La 
intención del texto, explicó, es mostrar una de las 
aportaciones más relevantes que hizo la UNAM 
dentro del arte y la arquitectura del siglo XX, además 
de buscar concientizar a los universitarios sobre la 
importancia del campus. 

Comentó que el texto es visualmente atractivo, 
porque en materia estética la Universidad es un 
placer, un goce. Sin embargo, consideró que no de-

ben haber nuevas construcciones J.léii~Lp!liiiiNa 
Para su elaboración, abundó, se inYeltJIII 

el archivo histórico de la UNAM, del f"Milliií1lt111 
Estudios sobre la Universidad y en 
General de la Nación, dondeseeoomlall• 
los archivos de Carlos Lazo. 

Felipe Leal informó que CU es el 
terreno en la ciudad de México más grande, 
pués del aeropuerto. 

Teodoro González de León, doctor 
Causa de la UNAM, dijo que CU fuernn•:m .... 
un terreno expropiado de 733 hectáreas, 
grande que las tres secciones del Bosaua11 
Chapultepec, con la participación de 37 
de especialistas, 30 de arquitectura y 
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348 ~il títt.~Jos profesionales, 45 mil diplomas de especialización, 
de maestría y cuatro mil 400 de doctorado. 
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Quitarte, a la Academia 
Mexicana de la Lengua 

Fue propuesto por Miguel León-Portilla, José Pascual Buxó 
y Clementina Díaz y de Ovando 

e GusrAvoAvAJ..A· 

on motivo del 50 aniversario de la 
muerte de Ramón López Velarde, en 1971, 
Vicente Quirarte ganó el primer lugar de un . 
concurso de poesía organizado en la pre
paratoria y como premio recibió un libro de 
Carlos Pellicer publicado por la UNAM. 
Tres décadas después ingresa como miem
bro de la Academia Mexicana de la Len
gua, precisamente a ocupar la silla que 
dejó vacante el escritor tabasqueño. 

"Fue un hecho significativo porque 
esa edición maravillosa de Pellicer lá 
había preparado Rubén Bonifaz Nuño, 
entonces director de Publicaciones de la 
UNAM. Ese objeto mágico me ha acom
pañado a lo largo de la vida porque 
B_onifaz Nuño es la presencia poética 
más importante de mi vida, la figura tute
lar de lo que escribo, de mi concepción 
de vida", asegura el director del Instituto 
de Investigaciones Bibliográficas. 

Autor de obras como El azogue y la 
granada, Viajes alrededor de la alcoba y 
Peces del aire altísimo, resalta que en ese 
primer concurso decidió su destino: la es
critura. "Descubrí que mi vocación era la 
literatura y que a eso me dedicaría. Sin 
embargo,cuandounoingresaaunafacul- Vicente Quirarte. Foto: Marco Mijares. 

tad de letras y quiere ser escritor los prime
ros días o semanas encuentra que una escuela de 
ese tipo no hace escritores". 

Nacido en esta urbe, en 1954, germen de sus 
ensayos: Enseres para sobrevivir a la ciudad y 
Elogio de la calle. Biografía literaria de la ciudad de 
México y del libro de poesía Calle-nuestra, Vicente 
Quirarte asegura que cuando escribe y trata de 
construir otra realidad con el lenguaje se convierte 
en un servidor de la lengua. 

En ese sentido, añade,laAcademia Mexicana 
de la Lengua busca conservar la lengua, observar 
sus movimientos y sus cambios. Cuando se es 
servidor de la palabra es una gran satisfacción 
poder formar parte de ese grupo de custodios del 
lenguaje. 

El hoy ocupante de la silla número 31 en la 
academia, resalta el gran significado que tiene ser 
propuesto para ese cargo por tres universitarios de 
primer nivel: Miguel León-Portilla, José Pascual 
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Buxó y Clementina Díazy de Ovando, miembros de 
esa sociedad, y después ser votado y aceptado por 
el pleno de la misma. 

Sin embargo, asegura que un académico de la 
lengua no necesariamente es un experto. En la 
academia hay diversas disciplinas, y todas contri
buyen al fortalecimiento de la misma, a su estudio e 
interpretación. "Soy alguien que ejercita la palabra 
y lo he hecho desde que decidí que mi vocación 
principal sería la escritura". 

El ganador de premios como el Nacional de 
Poesía Joven, el Xavier Villaurrutia, Nacional de 
Ensayo Literario José Revueltas y el Sergio Maga
ña a la mejor obra de autor nacional2000, señala 
que el próximo año hará su ingreso oficial como 
miembro de número, luego de asistir a 1 O sesiones 
de la academia; por lo pronto, es integrante electo. 

Para esa ocasión tan especial piensa dedicar 
parte o todo su discurso a su antecesor, Carlos 

Pellicer. "Ocupar su lugaresunpriv19 
porque pertenece a una generacm(ll 
Contemporáneos), que he estudiaOOai 
largo de mi vida y me haenseñadomaM 
Espero tomar una de sus líneasftlndll•ll
tales, la figura del héroe, que, como~~a~~t~R
naje, aparece de manera pen1181ltneatD 

· supoesía". 
En su calidad de director de 

teca Nacional podrá contribuir a 
acervo enriquezca la relación con ..... .__-, 
demia. Por ejemplo, el tras>ladcldetllta• 
teca de la academia a la nueva 
(Liverpool66) demanda la participaciíltlr 
especialistas que cataloguen vlr.:ldllllllt. 

los libros. 
· VicenteQuirarte comenzó;,u1cu1M~J• 

esta casa de estudios a los 12 años, 
iniciación universitaria, y estudiótabt 
ciatura en Lengua y 
así como la maestría y el doctorado 
Letras Mexicanas en la FacultaddeFbt 
fía y Letras. 

"ApesardetenerlaconcienciadetM 
la Universidad no crea escritores, slract 
miendo a un joven escritor que tengalll 
disciplina universitaria. Que cuerlteaJIIl• 
que mi padre decía un Sancho 
tenga al Quijote, y la UNAM ha 

Sancho generoso y maravilloso que a~• 
aventuras quijotescas de cada día, como •• 
poesía". 

Luego de publicar unatre11nter1a 09IIDIU5,••a 

recuerda su primer texto, un cuento aue8SCII• 
a los ocho años: "En él reflejaba la problenllill 
familiar de mi casa. Eran dos niños que iblll 
buscar un tesoro para poder pagar la colegilill 
Mimadremedioporél50centavos".Ahí~ 
su camino. 

Y añade: "La única manera en que seedl 
con sinceridad y descamadamente es yerdlhlll 
el final de las cosas. La frase de Baudeleire:hll'f'l 
ir al fondo de lo desconocido para encomr• 
nuevo, es muy cierta. Si no arriesgamosnosqlf' 
damos en la superficie de las cosas y entorx:es• 
que escribimos es nada más música deoídaSY" 
una experiencia personal. Hay que perderseiJIII 
reencontrarse" .g · 



e RAúL CoRREA 

omo parte de los esfuer
zos que la Universidad Nacio
nal realiza para digitalizar los 
adi'«lsperiodísticos históricos, 
este mes se instaló el Comjté 
Asesor de la Hemeroteca Na
cional Digital de México que, 
entreotrasfunciones, se encar
gará de conformar grupos de 
nbajoyestablecerdinámicas 
mdes con el proyecto. 

B comné, presidido por la 
~radeHumanidades, 
(XgaHansberg, estará integra
m, entre otros, por Vicente 
r.ürarte, director del 1 nstituto 
mestigaciones Bibliográficas; 
JaineMartuscelli, secretario de 
Se1vicios a la Comunidad Uni-
181Sifaria, y Alejandro Pisanty, 
lhctorgeneral de Servicios de 
~Académico. 

Reunidos en la Sala Mexi
CIIladel Fondo Reservado de 
i Biblioteca Nacional de Méxi- · 
co,losintegrantesdeestenue
wcuerpo consultivo expresa
Rlllsuagradecimiento al recto~ 
.kanRamóndelaFuenteporel 
apoyo que desde el inicio del 
proyecto les dio al considerarlo 
1118 de las prioridades de su 
Drinislración. 

VICente Quirarte subrayó el 
carácter académico de la He
meroteca Nacional Digital de 
México. La riqueza hemerográ
i:adelpals, dijo, está encomen
dada a la UNAM, por lo· que 
dabeserunproyectonetamente . 
académico. "Estoy seguro que 
eslecomité contribuirá a subra
yar dicho carácter, y permitirá 
~ir con el objetivo de hacer 
cada vez más accesible la me-
moria de México". · 

Los beneficios potenciales 
del acceso digital a los archivos 
periodísticos históricos son con~ 
siderables. Los usuarios que 
Mferiormente tenían que ir a un 
aknacén o a una sala de micro
fine en la biblioteca de investi
gación, podrán ahora obtener 
i1formación histórica desde su 
escritorio o desde terminales 
específicas en la biblioteca. 

La mayor ventaja dé este 
proyecto digital es que el acceso 
de estos materiales vuelve a las 

Alejandro Pisanty, Jaime Martuscelli y Oiga Hansberg. Foto: Fernando Velázquez. 

Se instaló el Comité Asesor 
de la Hemeroteca Digital 

Oiga Hansberg,-Vicente Quirarte, Jaime Martuscelli 
y Alejandro Pisanty, entre sus integrantes 

manos de estudiantes e investigado
res. Una vez digitalizados, almacena
dos y puestos a disposición vía. 
Internet, los materiales serán accesi
bles a más personas y con mayor 
facilidad. 

Al explicar la cronología y des
arrollo del proyecto, el funcionario 
universitario precisó que desde hace 
año y medio iniciaron los contactos 
para realizar este proyecto. El estudio 
de factibilidad fue financiado por una 
agencia canadiense de desarrollo in
ternacional y por la Biblioteca Nacio
nal de México. 

La digitalizacióñ de documentos 
es producto de tecnologías recientes 
que integran un sofisticado proceso 
de transformación de todo tipo de 
datos, gráficos o textuales, impresos o 
manuscritos en su forma original; de 
un soporte físico a uno virtual. Es la 

generación de un nuevo tipo de do
cumento, susceptible de ser consulta
do de manera simultánea sin barreras 
de espacio y tiempo. Es información 
que puede sistematizarse y en la que 
es posible navegar. 

Es un documento virtual que gra
cias a los avances en las teleéomuni
caciones es accesible de manera glo
bal, sin más restricciones que las im
puestas por la legislación local e inter
nacional en materia de derechos de 
autor. Es una tecnología que garan
tiza un amplio acceso en la informa
ción y que complementa el concepto 
tradicional de preservación documen
tal y bibliográfico. 

En las bibliotecas y hemerotecas 
tradicionales la preservación y el ac
ceso son conceptos íntimamente liga
dos. Normalmente las acciones que 
benefician a una restringen a la otra. Por 

ello, una política de acceso irres
tricto conduce a la destrucción 
prematura de los materiales ori
ginales, mientras una política 
de acceso restringido alarga la 
vida útil de las colecciones. · 

Por otra parte, el uso de 
sustitutosdedocumentosorigi
nales en los servicios biblioteca
rios como el microfilme, contribu
ye a su conservación, pero dista 
mucho de cubrir las expectati
vas de acceso que demanda la 
sociedad actual. 

Por ello, el formato digital 
de documentos abrirá una puer
ta a un mundo de posibilidades, 
no solamente para los alumnos 
promedio, editores e investiga
dores, sino para cualquier per
sona interesada en la historia 
deMéxico.g 
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Fortalecer empresas, 
reto del área contable 

Reunión de la ANFECA efectuada en Mérida, Yucatán 

Arturo Díaz Alonso. Foto: Fernando Velázquez. 

M énda, Yucatán.- El gran reto de los profe
sionales del área contable-administrativa es for
talecer a las empresas del país, no sólo las 
pequeñas y medianas, sino todas, afirmó Arturo 
Díaz Alonso, director de la Facultad de Contadu
ría y Administración (FCA), al encabezar la 
reunión trimestral de la Asociación Nacional de 

Aragóo, tercer lugar de la Coneicc. 
Alejandro Martínez de la Rosa, egresado 
de la carrera de Comunicación y 
Periodismo de la generación 1997-2000, 
obtuvo el tercer lugar_en el concurso de 
trabajos de tesis que organiza el Consejo 
Nacional para la Enseñanza y la 
Investigación de la Ciencias de la 
Comunicación (Coneicc ). Participó con la 
investigación "Interpretación 
Hermenéutica Alrededor de las Cuatro 
Primeras Obras de la Saga 'Las 
Enseñanzas de Don Juan' a Partir de un 
Análisis Actancial de Carlos Castañeda". 

Martínez de la Rosa di jo que eligió a 
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Facultades y Escuelas de Contaduría y Adminis
tración (ANFECA), efectuada en Mérida, Yucatán. 

Díaz Alonso explicó que los contadores y ad
ministradores deben tener interés en estudiar y 
entender lo que ocurre en su área para resolver 
problemas específicos, y no sólo importar modelos. 

El también director general de esa asociación 

· , 

dijo que si llegaran más empresas transnaciooalea 
al país, los egresados de las universidades di~~~ 
tener también la capacidad de resolverlos• 
mas de estas compañías. 

Aseveró que los profesionalesnoestánhedg 
para las necesidades de las empresas, comon» 
chas veces se quiere, sino que deben anticipaqe 
a las necesidades y problemas de las mismas, y 
estudiar los vaivenes económicos para prevriy 
seguir adelante. Por ello, indicó Díaz Alonso, 1 
importante que actualicen sus conocimientos,¡ 
acuerdo con los cambios tecnológicos; esdedr,kl 
contadores públicos y los administradoresnodt
ben ser empleados estáticos, sino profesionales 
auténticamente preocupados, con bases éb 
sólidas para que las cosas marchen bien en k 
empresa y en la sociedad. 

Dijo que se ha registrado una alta produa:ióndl 
profesionales de la contaduría y administración111 
el país; sin embargo, aclaró que los egresm 
tienen trabajo porque hay una tendenciacrecieli 
a contratar sus servicios, entre otros motivos, pOOl 
efectos de la economía mexicana que es hoyi 
número 12 o 13 del mundo. 

Agregó que esas carreras tienen una f11 
demanda porque el contadores un profesionalliíj, 
que ayuda en problemas administrativos, quet 
suelve cuestiones financieras ydetipofiscal;¡xrlt, 
~jemplificó, la UNAM congrega a 235 escuelas y 

facultades, con una matrícula total de300milakm 
Díaz Alonso enfatizó que se adviertedeiUIII 

una gran demanda de aspirantes a conta~ 
menos en la Universidad, y aunque sean nUilllllll
sos los alumnos que se forman en la carrera di 
Contaduría y Administración, la máxima casa di 
estudios no debe perder de vista que hay in<IWUI 
que tienen requerimientos concretos. 

Aclaró que otro de los retos importantesdell 
inst~uciones de educación superior estenertum 
profesores para mejorar la calidad de la eriS8IÍIII' 
za: "En ciertos casos podría haber planes di 
micos deficientes, pero un buen docente lo!JaSII 
adelante la situación".g 

este autor por su personalidad misteriosa. 
El trabajo que analizó muestra también un 
ejercicio exegético, en el que concluyó que 
las enseñanzas de don Juan son una 
metodología hermenéutica, porque este 
brujo le dice cómo interpretar la realidad 
desde otro punto de vista. 

De esta forma, explicó Martínez de la 
Rosa, en su obra se hacen presentes una 
mezcla de corrientes distintas pero 
complementarias, donde la hermenéutica 
viene a rec01nponer a la semiología; es 
decir, comprender hermenéuticamente 
para validar estructuralmente lo que al 
final es una unión entre las dos.g 



Mesa redonda 
sobre gobierno 
universitario 

Estudio de alumnos de la 
FES Cuautitlán en el 
coloquio de bioquímica de 
sistemas 

Ls anabólicos, como la nandrolona, 
sustancia que se ingiere para desarrollar 
musculatura, tienen una influencia nociva en 
algunas enzimas hepáticas, aseguró Marfa 
Esther Revuelta Miranda, profesora de la 
Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán 
(FESC). 

Esta información, dijo, es producto de la 
evaluación que los alumnos de la carrera de 
Químico Farmacéutico Biólogo hiCieron en 
dos enzimas hepáticas de ratas: las 
transaminasas glutámicopinívica yglutámico 
oxalacética. 

La investigación fue presentada duran
te el XIII Coloquio Estudiantil.de Bioquímica 
de Sistemas; efectuado por académicos y 
estudiantes de esa dependencia universita
ria, luego de que dosijicaron nandrolona en 
las ratas durante casi 60 días y tomaron 
muestras de losanimales, mediante punción 
cardiaca, para obtener su sangre. 

Al hacer varias determinaciones clíni
cas y bioquímicas, encontraron que ambas 
transaminasas se habían incrementado, 
sobre todo después del día 46·de dosifica
ción. Lo anterior, señaló, es una evidencia 
de que existe un trastorno hepático debido 
al anabólico. 

Durante los estudios se corroboraron 
parámetrosbioquímicosyaconocidos,como 
el aumento del colesterol y de proteínas 
sé ricas que circulan en el suero sanguíneo, 
entre otras a~eraciones, ocasionadas por la 
presencia de anabólicos en el organismo. 
Éstas se traducen, por ejemplo, en atrofia y 
disfunción testicular, así como en daños en 
el corazón y en el sistema nervioso. Por otra 
parte, se analizó la mortandad de los anima
les de experimentación. 

Dado que hasta hoy no se ha publicado 
nadaaéercadelasdosenzimasanalizadas, 

Los anabólicos causan 
problemas hepáticos 

El estudio se hizo en ratas. Foto: Cortesfa de la FES Cuautitlán. 

tal deducción servirá para fundar proyectos 
de tesis, ya que la trascendencia y los alean-· 
ces de la reunión no se circunscriben a 
resu~ados experimentales, sino que conlle
va el objetivo de brindar una formación inte
gral que permita al discípulo ser crítico en el 
área científica, precisó Revueltas Miranda. 

Por ello, se exige a los jóvenes indagar, 
estudiar, aplicar la metodología y demostrar 
su capacidad como profesionales para dis
cernir los resultados, añadió. 

En la Unidad de Seminarios del Campo 
Uno de Cuautitlán, Ricardo Santiago Díaz, 

Se analizó la nandrolona, 
sustancia que se ingiere pra 

desarrollar músculos 
WVXWit :yg 

María Esther RevueltaMiranda, Francisco 
López Mejía, Leticia Zúñiga Ramírez, 
Gabriela Escalante Reynoso, Tais Nopal 
Guerrero y Azucena Lee Mendoza evalua
ron las experiencias y resultados que los 
jóvenes presentaron en forma de dos con
ferencias y seis carteles. 

En la mesa redonda con la que conclu
yó el coloquio, Ricardo Santiago Draz, en 
respuesta a la demanda de los participan
tes para que sus trabajos se integren en 
una base de datos a la que puedan recurrir 
futuras generaciones, explicó que se quie
re crear un banco de resultados con cada 
uno de los proyectos, para ponerlo a dispo
sición de académicos y estudiantes. En 
estas áreas no hay nada escrito, pero se 
acumula experiencia. g 

FES CuAUTITLÁN 
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uerto Morelos, Q. Roo.- Los 
océanos están cada vez más ame
nazados por las actividades del hom
bre, por lo que para lograr su via
bilidad se requiere su conocimiento 
real. Debe haber una mayor aten
ción del Estado, ya que se necesita 
una perspectiva integral para con
servarlos y darles sustentabilidad, 
advirtió Adolfo Gracia Gasea, direc
tor del Instituto de Ciencias del Mar 
y Limnología (ICML). 

Consideró necesario canalizar 
mayores recursos para investigación 
y monitoreo, así como unir esfuerzos 
de cooperación entre las diferentes 
dependencias gubemamentalesy las 
instituciones dedicadas al estudio del 
mar, porque la magnitud de los pro
blemas globales, como los derivados 
del calentamiento del mar, rebasan a 
una sola instancia. 

Destacó la importancia de-las 
playas.como atractivo fundamental 
del turismo nacional, considerado la 
segunda fuente de divisas del país, 
después del petróleo. 

Adolfo Gracia habló sobre las 
actividades e investigaciones que 
se efectúan en la Unidad Académi
ca Puerto Morelos deiiCML y seña
ló que es imposible que una sola 
institución pueda enfocar en forma 
integral el estudio de los mares. 

Los requerimientos en el país 
son muchos, recalcó, pero también 
debe tenerse una perspectiva a 
mediano o largo-plazos sobre el 
océano, lo cual sólo se logrará con 
más conocimiento de los principales 
componentes del ecosistema, con el 
propósito de prever los impactos 
que genera la humanidad en los 
ámbitos nacional y mundial. 

Gracia Gasea resaltó que en 
cuanto a destrucción de la biodiver
sidad, lo que ocurre en el ambiente 
terrestre sucede también en el acuá
tico. En estudios efectuados a 500 
metros de profundidad se localizó 
basura proveniente de las ciuda
des. Esto es una muestra de las 
condiciones en que se encuentra el 
mar y de la necesidad de dar mayor 
atención al océano y prevenir situa
ciones que lo afecten, porque la 
supervivencia de la raza humana 
depende del mar. · 

Reiteró que en este momento se 
requiere mayor información. Hay 
algunos acercamientos con el Ser
vicio Mareográfico Nacional, a car
go_ del Instituto de Geofísica. 

-

Los mares, cada vez 
más amenazados 

El Estado debe brindarles mayor atención: 
Adolfo Gracia 

En el carif!e mexicano. Foto: Ignacio Romo. 

Incluso, el año pasado, por 
medio de la Academia Mexicana de 
la Ciencia, se promovió una inicia
tiva para que haya mayor relación 
con quienes tienen especialistas en 
esta diseiplina en el ámbito nacional, 
porque sus conocimientos pueden 
prever desastres naturales como 
inundaciones o huracanes. 

Adolfo Gracia dio a conocer que 
se buscan los vínculos para que las 
principales instituciones como la 
UNAM y la Secretaría de Marina se 
retroalimenten mediante una base 
de datos comunes que permita medir 
el nivel del mar en la costa mexicana. 

De ahí la importancia de integrar 
un banco de información como rete-

En estudios efectuados 
a 500 metros de 

profundidad se localizó 
basura proveniente de 

las ciudades 

rencia para saber la forma en que 
evolucionan las características del 
ecosistema marino y para ser 
retroalimentadas por las distintas insti
tuciones, con la finalidad de que le den 
mayor peso a esta documentación. 

Ésa, recalcó, es la aportación 
de la UNAM: la generación de co

-nocimiento por medio de su capital 
humano, cuya preparación es una 
de sus funciones sustantivas. 

Explotación 

El t~ulardeiiCML, quien estuvo acom
pañado por la jefa de la Unidad Aca
démica de Puerto Morelos, Brigitta 
Van Tussen_broek, denunció que en 
México casi 80 por ciento de las 
especies pesqueras son explotadas 
al máximo y de ellas alrededor de 30 
por ciento son sobreexplotadas, no 
en peligro de extinción, al precisar 
que esa entidad impulsa el desarrollo 
de la investigación científica de los 
ecosistemas acuáticos. 

Precisó que en el mundo, 70 
por ciento de estos recursos ya está 
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sobre explotado o en el máximo• 
explotación, pero en muchos'
no en extinción, como es el casot 
la vaquita marina que se 9llCU8Iil 
en peligro de desaparición. 

El especialista informó que• 
tre 800 o 900 especies -incluidal 
peces, moluscos, crustáceos halla 
equinodermos, entre otros-, se• 
plotan comercialmente en el pall. 
Sin embargo, estos recursos a 
difíciles que se extingan porquett 
nen un potencial reproductivoall 

Adolfo Gracia dijo que con~ 
labor del Instituto de Ciencias del 
Mar y Limnología se enriquece~ 
conocimiento sobre la dinámicaffi. 
ca, química y geológica acuáticas, 
la biodiversidad del mar, los rg 
sos biológicos y su aprovecharJB. 
to sustentable, así comodelosit 
pactos derivados de las ac:tividadl 
antropogénicas yia contamiq 

EIICML, destacó, esunade¡lt 
dencia universitaria importante, 
bido a que las actividades que 
arrolla permiten a la UNAMwqltn 
con sus funciones sustantivasen 
área de conocimiento para el• 

El instituto, abundó, estáestnt 
turado en cinco unidades acaclált 
cas: Geología Marina y Am · 
Ecología Marina y Sistemas O. 
nográficos y Costeros, ubicadas 
Ciudad Universitaria; mientras.• 
Mazatlán y Puerto Morelossebif 
lizan las otras dos; además~ 
Estación de Ciudad del CarM. 
Campeche. 

Cuenta con 117 acadérnicll 
61 investigadoresy58técnicosD 
démicos,lo que muestra la riqual 
universitaria en materia de doce 
cia e investigación. 

Brigitta Van Tussenbroekellf 
có que la Unidad Académica Pus* 
Morelos, situada en la barrera• 
cifal mesoamericana, reúne111it 
portante grupo de especiafiSIII 
en diferentes disciplinas que ~~~i
zan estudios sobre la estruclliiJ 
función del ecosistema coralino. 

Los temas que se tratan lienll 
enfoques a diferentes ámbitos, de!i 
la fisiología de organismos hasll
nivel de ecosistema. Éstosi~ 
además, estudiossobreespecielt 
importancia comercial y el~ 
de blanqueamiento de coral. 

Las investigaciones que se dlt 
arrollan en eiiCMLinfluyenenlaal' 
servación y aprovechamieniOdalgll 
recurso natural de los oc;éaltYJ.~ 



E LAuRA ROMERO 

n un campo petrolífero 
hcuentemente hay un pozo 
secojuntoaotroproductor. La 
cuadeellopodría ser un sello 
o111fracturamiento entre ellos, 
alr}lquenoalcanzaadetectar
aedesde la superficie. 

Éste es el caso del campo 
Poza Rica, ubicado en la por
ción sur-centro de la cuenca 
T~Misantla, en la Plata
binada Tuxpan, productor de 
taita negro que inició su ex
plotación en 1932, del cual re- . 
áenlementese han obtenido los 
primeros datos de tomografja 
sfsmica entre pozos de México. 

Explicó lo anterior Jorge 
Mendoza Amuchástegui, del 
mstitutoMexicano del Petróleo, 
al participar en el ciclo de con
ferencias Exploración y Explo
lll:iónde Yacimientos de Hidro
carburos, organizado por el 
nstilutode Geofísica. 

Mencionó que los resulta
OO&obtenidoscon dicho método· 
i1ren la posibilidad de usar 
bnografía entre pozos en ma
yor escala, como una herra
nienlaúblpar.ifundamentarpro
,amas de explotación in situ, 
así como para apoyar el diseño 
de explotación en México. -

Explicóquelatomografíaes 
lllténninoaplicacloaciertotipo 
de procesos para obtener uha 
lllpleSenlación, en forma de ima
gen, de un objeto en estudio. Su 
~ón en la sísmica entre 
flOZDShasidoutilizadaconéxito. 

8 campo y el método 

Bcampo Poza Rica, refirióJor
geMendoza, se caracteriza por 
lila geología de calizas fractu
radas, sistemas de fallas, pro
bddadessorneras, distancias 
cortas entre pozos y de una 
producción proveniente de la 
lonnación Cretácico Tamabra. 

La exploración y diseño de 
explotación de este campo se 
lizohacemuchosañoscon base 
aunec:lcionesdepozospuntua
les y extrapolaciones lineales. 
Hoy día, se estima que hay re
S81Vas que no han podido iden
farseporque no se cuenta con 

U san la tomografia sísmica 
entre pozos petroleros 

Útil para· fundamentar programas de explotación, 
afirma Jorge Mendoza 

una medición detallada de su comple
jidad estructural: 

Ahí, la gran variabilidaddelosvalo
resdeproduqción en pozos continuos y 
las bajas tasas de recuperación con 
programas de inyección de agua lleva
ronalaconclusióndequeexistemayor 
cornplejiélad geológica, estructural y 
estratigráfica que la originalmente inter
pretada en niveles de yacimiento, al 
tomarencuentalainfonnacióndefe!js
trosdepozosydesísmicadesuperficie. 

Por ello, para tratar de recuperar 
el recurso que todavía existe en ese 
campo, se pensó en una técnica que 
pudiera resolverlos detalles finos para 
determinar los lugares donde sería 
más propicio poner un pozo horizon
tal o una serie de ellos para tener un 
increr:nento de producción notable. 

La tomografíasísmica entre pozos 
se había utilizado con propósitos mi
neros o de geotermia; hasta su aplica
ción en el campo Poza Rica no se 
había usado con fines petroleros. 

El objetivo era identificar posibles 
fallas que causaran fuerte variación 
en la producción. Es decir, había un 

pozo que era campeón del lugar y 
300 pozos perforados secos. Sin 
embargo, al analizar la sísmica de 
superficie no se observaba un detalle 
concluyente, que explicara las cau
sas de la diferencia de producción. 

Además, otro objetivo de la apli
cación del método fue la obtención de 
imágenes sísmicas de alta resolución 
del yacimiento en profundidades en
tre dos mil cien y dos mil300 metros. 

Para efectos del estudio de to
mografía s1smica, Petróleos Mexica
nos preparó tres pozos denominados 
PR310,PR354yPR389,deloscuales 
sóloesteúltimoesfluyenteaunquesu 
producción es mínima; los otros dos 
estaban cerrados por improductivos, 
mencionó Jorge Mendoza. 

Para obtener imágenes en tres 
dimensiones, se colocó la fuente de 
excitación (un pulso que genera una 
onda sísmica de alta frecuencia) en 
uno de los pozos y los instrumentos de 
medición deltiempodetrasladode esa 
onda luego de.viajarentre las rocas, en 
los otros dos pozos; luego se rotaron. 

Entre las ventajas de la técnica 

destaca su capacidad para ge
nerar imágenes de mucho ma
yor resolución que aquellas 
producidas por los métodos 
sísmicos de supérficie. 

Su poder de resolución ha 
probado ser efectivo para la 
obtención de una detallada re
presentación estructural del 
subsuelo, monitorearel avance 
de fluidos de inyección en pro
gramas de recuperación se
cundaria y mejorada, y en ge
neral, como una herramienta 
útil para la caracterización y 
explotación de yacimientos. 

La aproximación utilizada 
en el estudio proporcionó to
mogramas de velocidad que tie
nen un alto nivel de detalle; el 
incremento de resolución es de 
casi un orden de magnitud. Te
ner esos resultados-añadió el 
especialista-posibilita la eva
luación de la conectividad del 
campo, identificar posibles ba
rreras de permeabilidad y di
recciones de flujo. g 
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Anómala, la onda gélida en 
el país: Ernesto} áuregui 

Podría aumentar si se presenta el fenómeno de ·El Niño 

E LAuRA ROMERO 

1 frío que envuelve al país 
desde hace unos días es anómalo 
porque estadísticamente las tem· 
peraturas más bajas ocurren a 
principios de año, sobre todo en 
enero, además de que éste podría 
ser un frío más crudo si se presenta 
el fenómeno de El Niño, afirmó 
Ernesto Jáuregui, del Centro de 
Ciencias de la Atmósfera. 

El científico señaló que apenas 
inicia la temporada de frío -que 
comienza con las primeras invasio· 
nes de aire polar-, por lo cual es 
probable que haya temperaturas 
menores en los próximos meses. 

Dijo que en el norte de México 
el efecto de las masas de aire frío 
que bajan desde Canadá y el Polo 
Norte es más marcado. Mientras 
que aqur se registran temperatu· 
ras cercanas a los cero grados, 
allá hay algunas menores a 10, 
sobre todo en áreas rurales. 

Ello se debe a las bajas tempe· 
raturas en sí mismas y a los vi en· 
tos, que son más intensos en aque· 

· lla región del país. Aquí se ha 
sentido un viento ligero, pero allá 
el rigor del vendaval es marcado. 

En el Ajusco. Foto: Juan Antonio López. 

rarse temperaturas mú 
cuando lleguen con maV!orniM 
cia las masas de aire 

Ernesto Jáuregui 
la cuenca del valle de 
esta ciudad -de donde se 
con registros históricos
apreciarse que durante 
pasado se presentaron 
riodos de frío riguroso. 
evento de este tipo fue 
da de los 60, cuando 
nieve en la metrópoli. 

A partir de entonces, 
han presentado nevadas en 1rf 

_ montañas que circundan el va1t 
de México, pero no en la ciudM. 
Estoúltimoocurrióencincoocait 
nes durante los años 80 y dos• 
la de los 90. 

Sin embargo, aclaró el espedl,o 
lista, en la ciudad de México lit 
temperaturas bajas, como las• 
tradas a inicios del siglo pasado y• 
la década de los 20, cuando se leí 
hasta menos cuatro gradoscd 
grados, han desaparecido. 

En promedio, dijo, hayunatat 
dencia clara hacia el ascenso* 
las temperaturas mínimas exbl' 
mas: ya no bajan de cero gradal 
debido a la urbanización crecid 
de la ciudad) aunque este aiií 
podría ser la excepción. 

Amedidaquecreciólamafi 
tud de la urbe también subió 
temperatura. De ese modo, en• 
ámbito -urbano, los niveles bajat 
extremos ya no se presentan CII 
tanto rigor como antes. Eso no (Ji~! 
re decir que no se tengan invas!Oí 
nes de aire frío como laactual,pell 
no se compara con los extremot 
que ocurrieron en el pasado. 

El científico universitariodoat 
menta los cambios de temperallll 
debidos a la urbanización en 1111 
docena de ciudades grandes dll 
país como Monterrey, Guadalajall. 

Explicó que en años en los 
cuales se presenta el fenómeno de 
El Niño los inviernos tienden a ser 
más severos, sobre todo en la 
altiplanicie de México. Se tiene 
noticias de que está iniciándose 
este fenómeno, lo cual podría re· 
forzar la probabilidad de que la 
actual temporada de frío sea más 
rigurosa. 

-según losdatosestadístico&-sequías 
en el ámbito regional, aunque áreas 
como el noroeste del país se beneficia· 
rían con lluvias excepcionales. 

Precisó que aunque en sentido 
estricto no es posible predecir qué ' 
tanto frío habrá en el invierno que 
está por comenzar, deben espe· 

Toluca y Torreón, en lascualesll 
tendencia es la misma: increllllll' 
tos pequeños pero detectables. 

Este tipo de fenómenos, cont 
cid os como islas de calor, son~ 
néficos en el invierno porque redt 
cen el frío; pero de marzo a abll 
incrementan la temperatura. 

Según las mediciones, que 
consideran infinidad de variables 
meteorológicas, El Niño está por 
llegar, pero no puede predecirse 
su evolución, o incluso, si en efecto 
se hará presente ya que los índi· 
ces que auguran su arribo podrían 
disminuir. 

De ocurrir, abundó, no sólo po· 
dría haber un invierno más crudo, sino 

El científico de Ciencias de la Atmósfera 
pronostica temperaturas menores en los 

próximos meses 

···-· 
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De cualquier manera, lasbajll 
temperaturas ocasionan resfriada~ 
y enfermedades de las vías rerl 
ratorias, por lo que ante todo 
necesario abrigarse, finalizó 
nestoJáuregui. g 
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Ma~a Ct1B1Ina Roeaa 
Sa.ll de ,Junles, p1a0 10, To1111 11 Humankladell. 
28 ele noviembre, 13:00 hrs. 
Tel.: 5823 0010, liarla Criallna Homllnde._ 
11111hQ8eJVIdor . ....,.mx 

CENTRO lE INVEBIIGACIDNEIIC8!E AII:AieA DEl 
NDRIE, IISriT\ITO DE IM!ITIGACIDNEI.uúcAI 

LBRO: GLOBALIDAD Y CONFLICTO: ESTADOS 
UNIDOS Y LA CRISIS D! SI!PT.MIRI! 
Par1k:ipan: .loe6 Lule VIII<IH Ugakla, Diego Vllla<IH, 
Patricia Gales,., Femando Semlno Mlgalón 
y Ambmeio lfelaoco. 
AudiiDrioMariodeLa Cueve, pilO 14, Tone 11 Humen-. 
28 dlnoYiemtn, 12:00 In 
Tal. : 5623 0010 Malla Crillina Hemánde._ 
lilithCtoervidor. ~m.mx 

ESCW.A NACIONAL DE EITl.I)I()S PROFBIONALEB ARAGON 

LISRO: CRISISI'INANCII!RA 
Pllr1lclpan Alicia Glrón (a~ra), .loe6 Lule Martlnez, 
Roano Rangel y Juan Palacios. 
AuJo Mll(lna de Poqado, ENEP AlagCn. 
25 de noviembre, 17:30 In. 
Tels.: 56231016 y61 , Ma. L'-'"aQuirtero. 
mulefftnzuQha1mall.com 
-.lnfOrnlúlca.aragon.unam.mx · 
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L 
GUSTAVOAYALA 

a Universidad es el espacio para la libre 
discusión de las ideas, el análisis de los proble
mas prioritarios de México, la generación y 
transmisión del conocimiento y la difusión de la 
cultura. Ello es posible mediante decisiones to
madas por órganos colegiados en donde estén 
representados los intereses académicos de la 
comunidad. Ésa fue y debe ser siempre la inten
ción del legislador al definir la autoridad y la 
conformación del Consejo Universitario (CU). 

Aseguró lo anterior Héctor Femández Varela, · 
integrante de la Junta de Gobierno de la UNAM, 
quien comentó que el Consejo Universitario es 
un órgano que debe tomar las decisiones más 
trascendentes sobre la organización y el funcio
namiento de las tareas de esta casa de estudios. 

Durante la mesa redonda Formas de Gobier
nos, efectuada en e~Auditorio tus Semper Loquitur · 
de la Facultad de Derecho, sostuvo que gracias 
a las decisiones de ese consejo se ha mantenido 
la estabilidad y el proceso de la UNAM en los 
últimos 57 años. En ese tiempo se han tomado 
acuerdos de la mayor trascendencia para el 
desarrollo de esta casa de estudios. 

Sostuvo que a la comunidad le inquieta que no 
haya equidad ni equilibrio en el peso de los votos 
en el consejo. Se dice que la fuerz<}. de las 
autoridades hace 1nequitativas las decisiones. Sin 
embargo, debe considerarse que provienen de la 
base académica y que volverán a formar parte de 
ella al terminar sus funciones; han sido electas 
como directores por sus méritos, capacidades y 
deseo de promover el desarrollo en sus depen
dencias acorde co.n los propósitos de la UNAM. 

En la Universidad Nacional profesores, alum
nos, autoridades y empleados tienen los mismos 
propósitos: trabajar, generar y transmitir conoci
mientos para el provecho del país. 

La Junta de Gobierno 

Sergio García Ramí rez, también integrante de la 
Junta de Gobierno, consideró que la Universi
dad requiere autoridades que sean producto y 
garantía de un pacto social interno y de uno 
externo. 

El primero debe darse entre los miembros de 
la UNAM, que debe ser representado y garan
tizado por autoridades y la comunidad en su 
conjunto; el segundo es necesario establecerlo 
entre la sociedad y la universitaria, al considerar 
que esta institución es una persona de derecho 
público instituida y constituida para atender un 
interés común. 

Comentó que la Junta de Gobierno es la 
institución más novedosa y de más reciente 
creación. Aparece con la autonomía de la UNAM 
de manera plena y definitiva, que no es necesa
riamente en la ley de 1929, sino en la norma 
vigente, la de 1944. 

Este cuerpo universitario ha rendido un buen 
servicio a la institución; en horas difíciles ha 
contribuido a preservar la institucionalidad. a 
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Mesa· redonda sobre el 
gobierno universitario 

Consejo Universitario y Junta de Gobierno, 
entre los temas debatidos 

mantener el equilibrio, ya que ha actuado en todo 
y por todo por el mejor y mayor interés de la 
UNAM. Además,·no ha pretendido intervenir en 
el manejo de escuelas o facultades; más bien ha 
actuado con modestia, sobr~dad, discreción y 
puntualidad para servir a la Universidad en el 
ámbito de sus atribuciones. 

José Dávalos, exdirector de la Facultad de 
Derecho, recordó que en lo académico la conse
cución de la autonomía significó para esta casa de 
estudios el compromiso permanente de responder 
a su naturaleza de Universidad. Hoy día ésta, 
como ninguna otra institución, da cabida a todas las 
corrientes del pensamiento; la que guía su activi- · 
dad es la libertad de cátedra y de investigación. 

Arcelia Quintana, abogada general de esta casa 
de estudios, explicó que el rector es el jefe nato de la 
UNAM y preside el Consejo Universitario. En el área 
administrativa, el rector puede manejar desde la 
convocatoria al consejo, proponerla integración de 
comisiones y las temas de directores para dirigir 
escuelas, facultades e institutos. 

Respecto a la función académica, el rector va 
a desarrollarla en armonfa y en coordinación con 
los cuerpos colegiados de la institución, desde el 
Consejo Univers~ario hasta el colegio de directo
res, que es la manera como se plantean los proble-

mas de la Universidad y se n ..... ,llln ~~ tMMr~wu. 

Además, el rector debe buscar que 
plan con estricto apego a la legislac~on 11M 

taria sus tres funciones sustantivas: 
cultura, investigación y docencia; sotii811XIItJ 

no se violenten los principios en que 
lavidaacadémicay,·adrniniistrcltivétdeesllllJI 
sidad: libertad de cátedra y de inv1~~¡aci01L· 

Diego Valadés, director del Instituto 
vestigaciones Jurídicas, se refirió a los 
y planteó que los requisitos para "'"'"r>ll' " .. ,_ 
bezar una escuela, facultad o mstiiiJI(lSOII~.
(mínimo 30 y máximo 70 años), capacidad(qlll! 
haya destacado en la academia y tenga 
ocho años de permanencia), que sean 
cid as como personas honestas y gocen depllt 
tigio en las áreas que les corresponde eneullll 
a desempeño profesional. 

El contralor Raúl Robles habló del Patronll 
Universitario, el cual está integrado por • 
miembros, desfgnados por la Junta de Gobi8lll 
de una terna que debe proponer el Conslft 
Universitario. Éste se encarga de adminisWII 
patrimonio universitario, sus recursosordnlill 
y ~xtraordinarios; además de formularelprlll' 
puesto anual de ingresos, presentar la cuenl 
anual y designar al tesorero de la institución~ 



-En el reverso aparece 

la imagen del 

escudo universitario 

Estadio 0/ímpíco 
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Comenzó la temporada 
Transición (es) danza 

Es una_ agradable 
oportunidad de apreciar 

el proceso evolutivo de 
los jóvenes intér.pretes 

Escritores rememoran las ChapuJ.tepec de nris Recuerdos, 
caminatas matutinas, los 
amores furtivos y los días tuJi li • } b 
depintadeantaño ter a terana en e osque 

El recuerdo de los días de pínla, 
de las caminatas matutinas, los amo
res furtivos y hasta las guerras de 
flores fueron el pretexto idóneo para 
convocar a la tertulia literaria Chapul
tepec de mis Recuerdos, con la par
ticipación de los escritores Germán 
Dehesa, Ángeles Mastretta, José 
Agustín Ortiz Pinchetti y Carmen 
Carrara, directora de Casa del Lago 
Juan José Arreola, ~J 17 de noviem
bre, en la Calzada de los Poetas del 
Antiguo Bosque de Chapultepec. 

Con el Lago Menor dél bosque 
como marco y rodeados por los árbo
les que durante décadas han dado 
vida a uno de los parques más gran~ 
des del mundo, los participantes ha
blaron sobre el milagro cotidiano de 
estar en un sitio lleno de historias 
fantásticas. 

Aunque hoy los niños no 
creen ya tan fácilmente que en 
Chapultepec hay enanos, en los 
recuerdos de José Agustín Ortiz 
Pinchetti siguen vivos y podrían 
confundirse con las sombras y las 
luces que origina el viento al co
rrer entre las ramas. 

"Mi madre me advirtió de su 
existencia y nunca he dejado de 
percibirlos, sigo sintiendo su pre
sencia benévola, traviesa e inútil, 
aunque ya no hablo de ellos. Hoy 
no es político, ni científicamente 
correcto decirles a mis nietos que 
existen enanos en el Bosque de 
Chapultepec", dijo. 

También recordó los paseos 
con su madre, quien lo llevaba a En la Calzada de los Poetas. Foto: DC. 
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la Fuente de la Templanza, donde 
hasta hoy un Tarzán de mármol 
asfixia un caballo sin que protesten 
las ONG protectoras de animales. 
así como a los juegos en el Parque 
de La Hormiga, recientemented&
vuelto al bosque, donde muchoS 
aprendieron a andar en bicicleta. 

Ortiz Pinchetti se atrevió amen
cionar que ve con alegría que los 
jóvenes renueven la tradici611 
milenaria de irse de pinta a Chaplj
tepec, como parte de la formación 
del carácter, porque es un ejercicio 
de liberación. 

"He' pensado que las pintas se 
incluyan en los planes de estudio Y 



I•IIIII1881R asiignaidas por sorteo. De rapen
pensando, uno tiene que irse de 

llt•lllbargo, al formalizarse se extingui
CUIIidades y su poder formativo. Nunca 

es algo que he lamentado toda 

i...,,_,,,.¡!ll a que, además de heroico, 
es un espacio erótico y debe 

-~Nira~o~u~::pueda cumplir cabalmen
íllle P8Jll81de salud pública. Asimismo, 

la policía garantice los derechos 
proteja la intimidad de los amantes, 

los más jóvenes y tí m idos. 

~Qnsucaracterí~ltico sentido del humor, Germán 
actor, comediante, guionista y anfitrión 

•i111001ram¡¡s de radio y televisión, contó algu
anécdotas de juventud vividas en el que 
sea el parque más antiguo del mundo. 

Confesó al público presente que perteneció 
~~~a estudiantina que los domingos se presen
.-en el Bosque de Chapultepec, a la que se 

gorda que siempre le aventó 

que, debido a las pintas, tuvo su . 
con la policía; un amigo lo 

prestado el Volkswagen de -su 
que dejaba en el estacionamiento de 

para ir a conquistár muchachas 

invitó a las personas a no darse la 
•'-'D-ante los problemas que enfrenta el bos

..,porque a todos les ha dejado alguna histo
i.Antesde preguntarse qué hace el gobierno 
¡a él, habría que cuestionarse uno mismo qué 
lloquehaces por este espacio. 

'No hay asuntos más importantes que ver 
!liaste corazón de la ciudad; que esté sano y 
lan.Nohaynada heroico en ello, es una tarea 
illadana que debe uno cumplir. Se habla de 
•un manual que norme la actividad de los 

I•IUalltes, pero me parece mejor que se hicie
•IJIIIOOIUe fiiOmle la actividad de los visitantes de 

Olapuhepec, para que entiendan que no se vale 
Qlo y que la obligación de todos es entregarlo 
lien; es la herencia para quienes vienen atrás", 

Mastretta habló sobre las caminatas 
lllldinas que desde siempre ha realizado en el 
~Jaque y que le han permitido encontrar muchos 
llligos, y de su participación en el Consejo 
llactordel Bosque de Chapultepec, por el inte
lisde su preservación. 

Carmen Carrara, moderadora de esta tertu
iaefectuada como parte del Festival del Bosque · 
da Chapultepec, recordó con entusiasmo las 
~de flores que, para conseguir novio, se 
lll&zaron en alguna época: en esos paseos, 
IÍijares a los de las plazas de algunos pueblos, 
btdonde se aventaban flores desde una carre
la la joven que les gustara.g 

DIFUSióN Cut ruRAL 

Lós idiomas, pasaporte al 
crecimiento profesional 

Vía para conocer el desarrollo de los pueblos 

M e diante la lengua se conoce el gra
do de desarrollo, el avance científico y 
tecnológico de los pueblos, aseguró Silvia 
Cabrera Nieto, coordinadora de la Divi
sión de Estudios Profesionales de la Fa
cultad de Ciencias Políticas y Sociales, 
durante la semana de La Diversidad Cul
tural a través de las Lenguas. 

Celebrada del11 al16 de noviembre, • 
en el Auditorio Ricardo Flores Magón de 
esta facultad, dicha jornada académica 
trató aspectos fundamentales del idioma y 
su relación con la fofiffiación de científicos 
sociales. 

Patricia T oussaint Guerra, coordina
dora del Programa de Idiomas de esta 
facultad, dijo que con esta actividad se 
promovió la reflexión de los alumnos so
bre lo relevante que es para su fofiffiación 
académica aprender idiomas. 

- El programa de conferencias compren
dió, entre otros temas, La Importancia del 
Bilingüismo en el Mundo de Hoy, La Lengua 
en las Relaciones Internacionales, Plurali
dad Lingüística en el Congo y Actualidades 
Canadienses. -

En dicha jornada cultural se expusieron 
también carteles sobre los derechos huma
nos; otra serie de imágenes, perteneciente al -
Consejo Británico, acefiea de la participación 
de hombres y mujeres en la democracia, y 
una última exposición con el tema de los 
derechos de los niños. 

Experiencia vital 

Como invitado de esta actividad académica, 
Georg Max Gugelberger, director del pro
grama de intercambio en México de parte 
de la Universidad de California de Los 
Ángeles (UCLA) en el posgrado de la 
UNAM, expuso la' ponencia Cultura, 
Poliglosia e Identidad. 

El académico estadunidense, quien ha
bla español, alemán y francés, además de 
inglés, dijo que aprender otros idiomas, es
tudiar en otro país y pefiffianecer ahí durante 

algunos meses debe valorarse como lo más 
importante en la vida estudiantil. 

Para el exprofesor de Literatura Com
parada en la UCLA los estudiantes no de
ben perder las oportunidades que les brin
dan los programas de intercambio de la 
Universidad Nacional para estudiar en otro 
país, y así aprender de otras culturas. 

Agregó que aprender otros idiomas 
transfofiffia, ya que pefiffiite adquirirtambién 
una perspectiva distinta de las concepcio
nes de identidad que se han tenido. Es 
necesario abrir la mente más allá de lo 
conocido en el país natal; para ello, se debe 
ser bilingües. Es un desafío que requiere 
enfrentarse para crecer como individuos y 
ampliar los horizontes. El traspasar las fron
teras ofrece a los estudiantes la capacidad 
de ser más críticos como profesionales. 

Georg Max Gugelberger concluyó que 
el programa de intercambio que tiene a su 
eargo da la posibilidad de que los alum
nos de la UNAM obtengan una beca 
para estudiar en uno de los nueve cam
pos de la Universidad de California, en 
donde están inscritos un total de 150 mil 
estudiantes. g ' 
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Fuente de origen de numerosos vicios sociales y semillero prolífico de escritores. Fotos: JuanA. López. 

Las metrópolis como el 

D F, lugares paradójicos 

Cuarta mesa de trabajo sobre las ciudades humanas 

Históricamente, a las ciudades se les ha visto 
como fuente de origen de numerosos vicios socia
les; también se les alaba y valora como semillero 
prolífico de artistas, quienes encuentran en sus 
plazas, bares y calles la inspiración para efectuar la 
creación perfecta. Esta paradoja convierte a las 
grandes metrópolis en sitios imprevisibles, donde 
ocurren desgracias o agradables anécdotas. 

Durante la cuarta mesa de trabajo Sensualidad 
y Travesura. Amor en la Ciudad, del Seminario 
Ciudades Humanas/Utopía o Realidad, que se 
realiza en el Museo Universitario del Chopo, el 
fotógrafo Rogelio Cuéllar aseveró que capturar en 
imágenes por 35 años a la ciudad de México ha sido 
una experiencia enriquecedora, ya que la fotografía 
callejera refleja una parte de la personalidad de un 
país. En ese tiempo, ha atestiguado múltiples cam
bios sociales, arqu~ectónicos y económicos, hechos 
q~e se reflejan en las perso~as. 
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Recordó que en el pasado se leían pintas en 
bardas de la ciudad con frases de la obra de Jaime 
Sabines, Octavio Paz y otros poetas y escritores; 
había creatividad e ideales en los habitantes. Sin 
embargo, hoy la ciudad ha perdido frescura y 
vitalidad; urge un rescate que incluye combatir la 
corrupción, uno de los principales vicios. 

Casi inexistentes 

Fernando Lozano, director de orquesta y músico, 
comentó que el sentido poético de sensualidad, 
amor y travesura son casi inexisfentes en la 
actualidad; ahora, estas palabras se traducen en 
asaltos, violaciones y secuestros. La ciudad está 
regida por reglas que no se respetan o que son 
obsoletas. · 

Consideró que. para rescatar a la ciudad es 
necesario primero reeducara la ciudadanía; sobre 

todo, a los políticos que están al frente de las 
instituciones de gobierno, pues las condiciones 
sociales ya rebasaron· a las políticascreadasporlas 
autoridades. "El objetivo no es cambiarla ciudad, 
sino al ser humano; la única manera de hacerlo• 
educarlo. La recuperación de laciudadesposillt 
y urgente; depende de una participación ciudadn 
responsable y entusiasta". 

El dramaturgo Miguel Sabidocomentóquem 
grandes problemas de pobreza, violencia ydefe. 
rioro ambiental se resolverán con la conduela 
socialmente útil de las multitudes urbanas y la 
participación activa de los medios masivos de 
comunicación. 

Para Sabido es urgente que la élite intelecllB 
abandone la idea de que la televisión es un llllllio 
que sólo transmite programas de bajovalorwua 
"Ésta puede ser un instrumento prodigioso de 
transformación social para acariciar la espelllllll 
de devolverle a la· urbe dignidad". 

La historiadora y antropóloga Ana MaríaPI'il*l 
manifestó que, debido a las diferencias socialesy 
económicas, existen varias ciudadesdentrodelll 
misma, según el barrio de estudio. De ello dlll 
prueba colonias como Lomas de Santa Fe. 
lnterlomas, Tecamachalco y La Merced o Tepil, 
sitios que delatan una forma de vida contrasta* 

Oijo que los gobiernos niegan los lugaresCIII 
bajos recursos y para las clases socialesa<inllll' 
das les son ajenos. Denostar los sectores Clll 
menos recursos no es una novedad, yaquelicha 
actitud se hace desde la Colonia. g 
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actualidad, es posible' 
un desarrollo de los 

IOS1'9010mlles descriptivos 
de jardines en 

DS8S4UtlOOOs.EstadosUni-

han surgido nuevas ten
,fiiiii'UHI '~la historia de jardines 
y un nuevo interés por la ar-
~ía de esos lugares. Esto 
explkx)Mk:heiConan, deDumbar
irlOaks, en la conferencia Nue
ve~ Tendencias de la Historia de 
Janines y Paisajes, en ellnstitu
bde Investigaciones Estéticas. 

Recordó que en 1997, en 
ese lugar (ubicado en Washing
kln, OC) se realizó un coloquio 
Mtomoalterna, en el cual se hizo 
Mdente que se gestaba un cam
bio en esta área de estudios. 

Sin embargo, el rumbo que · 
klmó esa nueva etapa de la 
listoriografía no era claro. "Con
blmeaumentaba la importancia 
mlÓITlica del modelo para la in
!lEirBdelturismo,setuvolaimpre
sión de que estaba agotado el 
valor científico del modelo de la 
listona de jardines -según pe
riodos y naciones-heredado de 
la erudición decimonónica". 

Ayer y hoy 

En la Sala Francisco de la Maza, 
de Estéticas, Conan refirió que 
antes se aprovecharon los méto-
005 de la iconografía para reno
ruyprecisarlosacontecimientos 
relewntesde los jardines de cada 
periodo, 

Durante ese tiempo, las in
vestigaciones se orientaron a 
estudiar jardines italianos, fran
ceses e islámicos; lo pintoresco o 
~mectura del paisaje. 

obstante, ya desde 1990 
y Estados Unidos se 

'~'"''"'a ... , creciente influjo de 
del turismo en el au-

Avanzan los estudios de 
paisajes regionales 

Mitchel Conan analizó nuevas tendencias e historiografía 

gaciones fueron los mismos que se 
desarrollaron a principios del siglo XX: 
el establecimiento de una tipología es
tilística, la ubicación de los jardines 
mejor logrados, el establecimiento de 
trazas y orígenes, así como las contri
buciones regionales al llamado des
arrollo del arte. 

La diferencia radicó en que en 
lugar de perseguir una historiografía 
dirigida a la construcción de un orgullo 
colectivo, aclaró Conan, los especia
listas se beneficiaron de varias pre-

• guntas propuestas por las ciencias 
humanas y sociales, la literatura, la 
antropología e, incluso, la economía, 
para renovar sus aproximaciones his
tóricas a los jardines y paisajes. 

De este modo, la historia de los 
jardines comenzó a colocarse dentro 
de la cultura humana, aprovechándo
se la posibilidad de comparar identida
des alejadas. 

Así, la influencia estilística dejó de 
ser fuente de explicación para con-

vertirse en objeto de investigación. 
Ese cambio tan profundo debió darse 
paso a paso. 

En los últimoscincoañosdestacan 
tres temas de estudio: las prácticas 
rituales, la recepción crítica del arte de 
los jardines y el paisajismo, así como 
la contribución de los jardines al 
desarrollo cultural. · 

El primertemase vincula con estu
dios de la praxis social en los jardines; 
el segundo, con la historia del juicio 
estético, y el tercero, con las transfor
maciones culturales de largo plazo en 
la sociedad. Es decir, la historiografía 
de los jardines y de los paisajes se 
estudia con acuerdo de los amplios 
temas de las historias social y del arte. 

Para este tipo de investigaciones, 
mencionó, se necesitan dos aproxi
macionesdfferentes: el estudio de prác
ticas nuevas dentro de los jardines y 
de la formación de los nuevos rasgos 
culturales que comparten los especia
listas de dichas prácticas novedosas. 

"No basta con describir las 
prácticas individuales de los visi
tantes de un jardín, es necesario 
tomaren cuenta los cambios cul
turales dentro de su sociedad, 
relacionados con su percepción 
y entendimiento, así como con 
las interacciones entre perso
nas". Ejemplos de ello son la 
modaenlavestimentayasimila
ción de las prácticas de los miem
bros de la burguesía y la nobleza 
durante sus paseos. 

Michel Conan agregó que, 
además, el estudio arqueológico 
de jardines puede contribuir al 
conocimiento de las culturas, ya 
seanprehistóricasohistóricas,yno 
solamentealentendnlentoderas
gosfísicosobotánicos.Sinembar
go, esas investigaciones han con
ducido a un debate sobre el uso y 
abuso de los descubrimientos ar
queológicosen nombre de la bús
queda de la autenticidad. g 
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Estrena el Taller Coreográfico 

obra de Modeste Mussofgsky 

El29 de noviembre, en el Carlos Lazo; 
y el1 de diciembre, en la Covarrubias 

D espartar la imaginación e i;vitar al públi
co a disfrutar de la emoción estética que Modeste 
Mussorgsky (1839-1881) manifestó en su obra 
Cuadros de una exposiCión, es la propuesta que 
el Taller Coreográfico de la UNAM, dirigido por 
Gloria Contreras, estrenará el viernes 29 de 
noviembre, a las 12 horas, en el Teatro Arquitec
to Carlos Lazo, y el domingo 1 de diciembre, a las 
12:30 horas, en la Sala Miguel Covarrubias del 
Centro Cultural Universitario. 

Planteada a partir del recorrido que una niña 
hace por primera vez a un museo, esta versi!)n 
coreográfica de Gloria Contreras a la obra del 
compositor ruso consta de 15 cuadros dancísticos 
en los que participa toda la compañía. Se trata de 
un trabajo creado para mostrar un pequeño 
cuento multicolor y realista, con personajes di· 

versos, entre ellos caballeros y gnomos, así 
como el juego de los niños en un parque que se 
confunde con los ruidos de una tarde de compras 
en algún mercado. 

Arte y emoción estética 

Inspirado en las pinturas de Hartmann, Mus
sorgsky manifestó en esta pieza sus sentimien
tos sobre la amistad y el arte de un amigo 
recientemente fallecido. Esta mezcla de emocio
nes, mediante la danza, cobran vida desde otra 
perspectiva. 

"Cuadros de·una exposición es compleja y 
larga; tiene 15 danzas diferentes, pues cada 
una de las pinturas que esta pequeña ve cobran 
vida impresionándola y transmitiéndole alegría, 

Proceso creativo de Cuadros de UIUJ exposición. Fotos: DC. 
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tristeza y miedo. Así es como se Creó~ 
ballet", comentó Gloria Contreras. 

Los bailarines convierten el paseo ~*• 
museo en una experiencia de vida; los~ 
dores podrán disfrutar de las expresiones• 
ricas, dancísticas y musicales en unasolaJIIIl 

"Dramáticamente, el ballet es complejo• 
bién: se recrea cada cuadro y, después, éste .. 
que desaparecer para que se represente * 
Los técnicos de la Miguel Covarrubiasi'Q1 
gran trabajo para la recreación tan diversa:~ 
damas elegantes, mercados, parquesyilllct 
rreta jalada por bueyes", agregó la corqa 

Contreras comentó que la versióniiiiJSii 
del montaje no es la de piano, que hizo~~ 
Mussorgsky, sino la orquestal realizadaJII 
Ravel. El ballet es interesante en todos a 
aspectos; tiene mucho de expresionislaCOOI!k 
música del compositor ruso. 

Por ello, el público que asistaalasfua 
de Cuadros de una exposición se darácueri 
de que la imaginación del hombre es unall• 
mayores riquezas; uno puede visitarunur 
salir vacío, pero si se le pone un pocodeHnaljt 
ción a cada cuadro que se aprecia, seobtiell11 
experiencia vital. 

"Esta obra te enseña mucho del w,ml 
miedo a la muerte, de la muerte en si, llk 

· pobreza, de la riqueza, de las grandesdiferenil 
sociales o simplemente te da bellezayjuep' 
concluyó Gloria Contreras. 

El programa incluye también lasco• 
Danzas sacra y profana, de Debussy; Si* 
de Bach; Danzas para los niños muerle$,i 
Mahler, e lsadora, con música de Beethovenr 
Wagner. 

El costo de los boletos es de 40 pesos, al 
descuento de 50 por ciento a estudiantes! 
maestros en general, así como a trabajadoreSi 
la UNAM y pensionados deiiSSSTE, JMSSI 

lnaplen.g 



Con la participación de 
ascompañías de Vivían C;uz, 
Gabriel Blanco y Némian, de 
Eabe!Beteta, comienza la tem~ 
~ Transición (es) danza, 
.,ase presenta a partir de hoy 
¡hasta el8 de diciembre en la 
Sala Miguel Covarrubias dél 
•cu~ural Universitario. 

Realizar estos espectá
culos dancísticos dentro de 
un mismo proyecto plantea 
Merentes vertientes: mues
Ira la flexibil idad pro positiva 
oola danza contemporánea, 
así como la apertura que se 
lene en foros como la Covarru
lias, en donde se adaptó en 
111a misma temporada pro
~estas de jóvenes profesio
Miesjunto con las de grupos 
maduros. 

Esta nueva temporada 
«rece también distintos esti
bs interpretativos: primero, 
00121 al 24 de noviembre, 
una propuesta joven con 
lbstros, danzas por el cielo y 
ierra, de la agrupación de 
Vrtian Cruz; del 28 de no
liembre al1 de diciembre se 
~ramó el montaje de Ga
OOeiBianco, que se llama Tie
rra;y, deiS al8 de diciembre, 
Isabel Beteta, con la compa
ñía Némian -de larga trayec
llriaenel medio-, interpreta
~ la obra Ciclos. 

Transición (es) danza es 
~~a agradable oportunidad de 

el proceso evolutivo 
III! AVnArilmArlt::~ n los jóvenes 

para llegar a la ple
llmadurez artística. 

~viaje por los deseos 

~Rostros, danzas por cielo y 
b, la directora Vivían Cruz 
fqparó un viaje por los de
leos y los sueños. Aquí, la 
~la y la realidad transitan 
-un tiempo suspendido. 

Rostros, danzas por cielo y tie"a, de la agrupación de Vivían Cruz. Fotos: DC. 

CompañíaS jóvenes y· maduras, 
en . Transición (es) danza 

Inicia temporada dancística en la Sala Miguel Covarrubias 

de transformación y el impulso per
sonal que el individuo experimenta 
lo lleva hacia el cambio constante de 
su vida. 

De esta manera, el espectador 
será llevado por una aventura con la 
expresión corporal de Alejandro 

Anguiano, Hilda Calzada, Claudia 
Cano, Patricia Carrillo, Nallely Cue
vas, Elizabeth de Anda, Josefina 
García, Gloria Luz Godínez, Ana 
Monroy, Giselle Morgadao y Paola 
Vi !chis. 

Las funciones son en la Sala Mi-

guel Covarrubias, jueves yvier
nes,alas20horas,sábadoalas 
19ydomingo, alas 18horas. El 
costo de la entrada es de 60 
pesos.g 

oc 

Setratade un espectáculo 
tlelque sus intérpretes crean 
•acode imágenes, de ideas, 
• emociones que se dirigen 
•recuerdo sensitivo de todo Izquierda: Ciclos, de la compañía Némian. Derecha: Tie"a, montaje de 
' humano, donde el deseo Gabriel Blanco. 
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José de Jesús Franco, 
Marco Antonio Martos 

y Silvia Torres, 
candidatos para dirigir el 
Instituto de Ast~onomía 

seapoyarálatitulaciónde . Convenio ENE O-Oficina 
enfermeras radicadas en esa 
ciudadpormediodelsistema d E . , eh· 
deeducaciónabierta e xtenston en tcago 

L Escue~ Nacional de Enfermeria ¡ 
Obstetricia (ENEO) y la Oficina de Exten: 
sión de la UNAM en Chicago firmaron las 
bases de colaboración para iniciar el pro
grama de apoyo a las enfermeras mexi
canas que no han concluido sus estudios 
profesionales. 

Así, podrán concluir su carrera me
diante la modalidad de educación abierta y 
a distancia y podrán incorporarse a la 
práctica de su profesión en los hospitales y 
servicios de salud que atienden~ un gran 
número de mexicanos e hispanos que tra
bajan en dicha región de Estados Unidos. 

Susana Salas Se.gura y Fausto Vallado 
Miguel, titulares de la ENEO y de la OfiCina 
de Extensión enChicago, respectivamente, 
fueron losencargadosdefirmarelacuerdo. 

salud de la comunidad mexmllt 
dente en Chicago; asesorarygesí 
narel proceso de titulaciónenla13t 
ra de Enfermería y Obstetricia, lit 
diante el Examen Profesional¡~ 
Áreas de Conocimiento, yaapufll 
las egresadas de la ENEOpampt 
sentar el examen de licenciarlidl 
certificación que residanenChil.' 

El documento se finnóenel11811 
de una reunión de trabajo que¡;¡d 
el Comité Organizador del Pft.9ll 
que encabezan, por una pall 
Catherine D. Walsh, V~eePresilti 
Pacient Care Services, y ~¡ 
Chapman, DirectorofeentemfiÍf 
Excellence, ambasdeiMetcyiW' 
and Medica! Center, y, 

· SusanaSalas,Catalirt~OUII!Sidll~l 
secretaria general de la EfiO. r 
Severino Rubio 

Las dependencias universitarias reali
zarán actividades académico-adminiStrati
vas en apoyo a la profesionalización del 
primer grupo de más de 350 enfermeras Susana Salas Segura. Foto: Francisco Cruz. • División del SUA-ENEO. 

En la actualidad, la ENEO_,. 
~ 21 enfermeras para que IVAli:MIIIIDP 

meri de certificación del estado, 
n -w: 

En la actualidad, la ENEO apoya a 
21 enfermeras para que presenten el examen 
de certificación del estado, con el fm de que 

puedan obtener su licencia para ejercer en Chicago; 
posteriormente serán asesoras del SUA-ENEO 

que puedan obtener su licencia paraejllll 
en Chicago; posteriormente el!$ se~ 
rán en asesoras del SUA-ENEO pa~~W 
siguientes generaciones. 

En el acto, efectuado en la Chiafftl 
House, !ungieron como testigos de~ 
Mery Lebold, Dean ofthe Schoold_. 

---------------------~- SaintXavierUniversity;CarmenV~ Executive Director of Alivio Medical~ 
mexicanas identificadas como residentes 
en Chicago. Para el cumplimiento de este 
objetivo, y en colaboración con otros sec
tores interesados en actividades de educa
ción y salud para la comunidad de mexica
nos en el estado, ambas dependencias se 
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comprometieron a ofrecer la posibilidad de 
cursar créditos complementarios de la ca
rrera de Licenciatura en Enfermería y Obs
tetricia en el Sistema de Universidad Abier
ta; elaborar y aplicar un programa especí
fico de servicio social en beneficio de la 

Esther Sciammarella, del Depa~ 
Salud Pública de lllinois; Ricardo~~ 
Dean del West Side Technicall~ 
Gloria Domínguez, directora ~1 ~ 
de Enfermería Bilingüe, del ChiciJ!Iu"""" 
Nurse lnitiative.g 



E Consejo Técnico de la ln
!lllgación Cientffica, en sesión 
• efectuadael21 denoviem
-~porunanimidad la tema 
,rala dirección del Instituto de 
jJDII!a,larual~integrada 
-~!Wenallallélic»-porlosdoclo
•.bsé de Jesús Franco López, 
liUl Antonio Martos Núñez de 
(iaeS y Silvia Torres Castilleja. 

,l!de Jesús Franco López 

111» en México, DF, el18 de julio 
i1919.Aeaizóesludiosdelicencia
llil en Física en la Facultad de 
liliasdelaUNAMydedoctorado 
~ A!lrofísica en la Universily of 
blsil-Madison, EUA. Es in
lá¡ador Trtular "C" de TC; tiene 
illldeiSNiyniveiDdelPRJDE. 

&Jil'lestigaciónseconcentraen 
l&lldo del medio interestelar, la 
itm:ióndelasestrellascon el gas 
)iblnl:ólnestelar.Susresultados 
ís~ incluyen modelos 
me: a) la formación estelar 
~b)laeYOkriónderegio
IHI,c)laformaciónydestrucción 
imsrndecUales,d)laevolución 
iramentes de supemova, e) la 
IIIID1de'Jientosestelaresmag¡e
lwlsy111!1Uosas planetarias, ij las 
atinesdenubesdeattavelocidad 
~.g)laactividadde 
llildeosactivosdegalaxias yh) la 
ieaaa.delapresiónderadiaciónen 
lilroopoJvoillerestelar. 

lbpdccmcen:ade135artícu
~asusllabajossondemás 
~:m.Eseditordeocholibros 
lbasuespecialidad. Ha impartido 
111118 50 cursos y seminarios en 
liesmlesdelpaísyelextranjero. 
ltidementerecüóel Premio Uni· 
llilld Nacional 2002 en Ciencias 
'Haorgarizado23conferen
' hemacionaJesenMéxicoyha 
~enllltolalde81 reuniones 
Íltasillemacionales. Haimpar
~de 120pláticasespecializa
~sutrabajo en diferentes ._de investigación; naciona· 
ilyextranjeros. 

l81bo de la UNAM ha sido: el 
llitiUISejerollliversitario investi
lll:r por el IA-UNAM, secretario 
~ d$11A-UNAM (1993-t niembro de la Comisión 

'abadeiiF-UNAM, coordi
-,delnlen:antioAcadénlicodel 
~ ynleni>rodeloscomités 
~deAsJronomía y Cien· 

. asiCOOIOdevarioscomi-
~~de la DGAPA. Ac· 
... lfte es niembro del Consejo 

Terna para dirigir 
Astronomía 

lntemo del IA-UNAM, de la Comisión 
DictaminadoradelaDGASCA-UNAM,yde 
la Comisión Evaluadora del PRIDE dellGc 
ydeiiA-UNAM, de la Comisión Evaluadora 
del DGEP-UNAM y es representante del 
IA-UNAM ante el Consejo Técnico de la 
Investigación Científica 

Fuera de la UNAM es coordinador del 
ProgramalntemacionaldeAstrofísicaAvan
zada Guillermo HarodeiiNAOE (México), 
edilordelaserieCarnbridgeCóntemporary 
Astrophysicsde Cambridge UniversityPress 
(Inglaterra), miembro del Consejo Editorial 
de la revista Astrophysícs and Space 
Sciencesde la editorial Kluwer (Holanda), 
vicepresidente de la Sección Mexicana de 
la lntemationaiAstronomical Union (Fran
cia), asesor intemacional de la Escuela de 
Relatividad, Astrofísica y Campos, de la 
Universidad de Los Andes (Venezuela), 
representantemexicanoaiScienceArM&xy 
Committee del Gran Telescopio Canario 
(España), del que también fue negocia~r. 

Marco Antonio Martos Núñez de 
Cáceres 

Nacióen Tampico, T arnaulipas,el26deabril 
de 1955. Cursó la licenciatura en Física en 
la FacuHad de Ciencias de la UNAM; 
posteriormenterealizóestudiosdemaestría 
y doctorado en la UniversilyofWisconsin
Madison, EUA. También realizó estancias 
de investigación en varias universidades, 
como la Escuela Internacional de Astrofísica 1 

Guillermo Haro, INAOE, México, Harvard 
Universily Center for Astropjlysics, Solar 
and Stellar Division, Boston, EUA, y 
Universily of Arizona, Departament of 
Physics,StewardObservatoryylunarand 
Planetary Laboratory, Arizona, EUA. Es 
Investigador Trtular "A" de TC, definitivo; 
tiene Nivel C del PRIDE. 

Ha obtenido las siguientes distincio
nes: becario de la DGAPA-UNAM en el 
extranjero,principalinvestigadordeiNational 
Centerfor Supercomputing Applications, 
EUA, Cátedra de Repatriación Conacyt, 
inviled professor, en Harvard University, 
Centerfor Astrophysics, Solar and Steilar 
Division. Ha sido evaluador de Proyectos 
del National Center for Supercomputing 
Application, así como del Conacyt, de la 
DGAPA, de la Comisión Atómica Argen
tina y árbitro del Astrophysical Joumal. 
También obtuvo la Medalla UNAM de . 
servicios académicos. 

Ha publicado 13 artículos en revistas 
con arbitraje internacional, 1 O memorias in 

extenso, tres reseñas, 12 resúmenes de 
presentaciones en congresos, ha editado 
unlibroyhaparticipadoconuncapituloen 
otro, además de intervenir en varias entre
vistas en periódicos, radio y TV, revistas 
de difusión y decenasdecha~as de divul· 
gación científica. Sus conferencias de in
vestigación en universidades y centros de 
investigación nacionales y extranjeros han 
sido constantes, con lo que logra una 
continuidad de una o dos conferencias 
anuales en los últimos cinco años. 

Dentro de la formación de recursos 
humanos, hadirigidounatesisdelicencia· 
tura, una de maestría y otra de doctorado, 
y están en proceso dos tesis de docto
rado y una de maestría. Ha impartido 15 
cursos en licenciatura y posgrado. Ha 
participado como Sinodal en exámenes 
profesionales en 12 ocasiones y dos veces 
como coordinador del examen general de 
conocimientosparalacanddaturaadoctor. 

Ha participado en varios congre
sos, como jefe del comité local de con
gresos, como miembro del comité cien
tífico de congresos internacionales y 
como conferencista invitado. 

Dentro de la UNAM ha sido miembro 
de la Comisión de PosgradodeiiA, miem
bro del Subcomité de Becas del lA, coor
dinadordeColoquiOsdeiJA,encargadodeJ 
examen de admisión alposgradodeastro
nomía, encargado de promoción del lA, 
miembro por elecciones del Consejo Inter
no del lA y miembro por designación del 
Comité de Comunicación de la UNAM. 

Silvia Torres Castilleja 

Nació en México, DF, el26 de junio de 
1940. Hizo estudios de licenciatura en 
Física en la Facultad de Ciencias de la 
UNAM y doctorado en Astronomía en la 
Universidad de California, Berkeley. Es 
investigadora emérita del Instituto de As· 
tronomía y profesora de la Facultad de 
Ciencias de la UNAM; desde 1984 tiene 
nivel 111 del SNI y nivel D del PRIDE. 
Obtuvo la Medalla Guillaume Bude del 
College de Franca en 1974, la Medalla 
Académica de la Sociedad Mexicana de 
Física en 1983 y el Premio Universidad 
Nacional en el área de Ciencias Exactas 
en 1996. 

Se dedica al estudio teórico y 
observacional de la materia interestelar, es 
decir, delamateriatenuequeexisleentre las 
estrellas. También ha hecho trabajos 
observacionalesde atmósferas estelares y 

teóricos sobre el ilteriordelaseslre
llas. Varios de sus artlculos 
observacionalessehan raaizadoen 
el ObservatorioAslronónicoNacio
nal,ellnmlaliona!IJircMae!ExJmr 
y el Hubble Space Telescope. Es 
autorademásdeOOartfajosorigila
les de investigación, publicados en 
Jli'8Sii!jadasrevislasi1terJmonales. 
Ha recibido cinco mil500 citasen la 
lileralurai11emacionaJ. 

Ha sido miembro de los conse
jos directivos de la Sociedad 
Astronómica del Pacifico y de la 
Sociedad Astronómica Americana 
y parte del cuerpo editorial de la 
revista científica Publications of lhe 
AstronomicaJSocietyoflhePacific. 
Es miembro de la Sociedad Mexi
canadeFísica,delaAmericanAs
tronomical Society, de la Astro
nomical Society ofthe Pacific, de la 
Academia Mexicana de Ciencias, 
de la Unión Astronómica lntema
cional y de la Academia de Cien
ciasdeiTercerMundo(lWAS). 

Fue editora, desde su funda
ción en 1974 y hasta 1998, de la 
Revista Mexicana de Astronomía y 
Astrofísicaydesde2001 ala fecha 
es editora de la Serie de Conferen
cias de la misma publicación. Adi· 
cionalmente, hasidoeártorade me
morias de siete congresos intema
cionalesde astrofísica. 

Coordinó el programa de 
posgrado en Ciencias (Astrono
mía) desde su inicio en 1989, hasta 
1998. Ha dirigido siete tesis de 
licenciatura y doctorado. Ha sido 
miembro electo en el Consejo T éc· 
nico de la Investigación Científica, y 
en el Consejo T écnicodela Facultad 
de Ciencias. Ha participado en las 
comisiones dictaminadoras en la Fa
cultad de Ciencias y del Centro de 
Ciencias de la Atmósfera. Fue con
sejera técnica de la Facultad de 
Ciencias de la UNAM y .directora 
interina de esa facultad. 

HaSi:lo~delaComsión 
de Admisión de la Academia Mexi
cana deCiencias,juiadodel Área de 
Ciencias ExactasdeiSNI, así como 
parte del órgano de gobierno del Ins
tituto Nacional deAstroffsica, Óptica 
y Electrónica (INAOE) y miembro 
del Comité de Seguimiento del Gran 
T elescopiodeCanarim;(Grantecan). 

Durante el periodo 1998-2002 
ha sido directora del Instituto de 
Astronomía de la UNAM y actual
menteesvicepresidentadelaUnión 
Astronómica lntemacional, socie
dad que agrupa a los astrónomos 
profesionales de todo el mundo,g 
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r----------------------------------------
EI Patronato Universitario de la Universidad Nacional Autónoma de México, conforme a la determinación del Comité de licitaciones 
del Patronato Universitario, a través de la Dirección General del Patrimonio Universitario y con fundamento en los artículos 10, 
fracciones 1 y VIl, y 15, fracción 111, de su Ley Orgánica; 36 de su Estatuto General; fracciones 1, incisos, 1.), 3) y 9); VIl, VIII, inciso 4); 
XII, y XXI, incisos 1), 3) y 21), del Reglamento Interior del Patronato Universitario; y los artíéulos 1°, so fracciones 1, 111, IV, IX, X, XI y XII, 
16, 17, 18 y 19 del Reglamento de Integración y Funcionamiento del Comité de Licitaciones del Patronato Universitario; convoca al 
Público en General, a participar en la Licitación por Unidad Vehicular No. DGPA/004/2002. 

/-------------- CAL E N DAR 1 Z A C 1 Ó N --------------\ 

EVENTO FECHA 

INSCRIPCIÓN, VENTA Y ENTREGA ---------------18 AL 27 DE NOVIEMBRE 2002 
DE BASES PARA ENAJENAR VEHÍCULOS - VENTA Y ENTREGA DE 9:00 A 14:Hrs. 

EN LA LICITACIÓN POR UNIDAD EN EL ALMACÉN DE BAJAS DE LA DIRECCIÓN 
DGPA/004/2002 GENERAL DEL PATRIMONIO UNIVERSJTARIO 

VISITA AL ALMACÉN 
DE BAJAS 

RECEPCIÓN DE PROPUESTAS 
A SOBRE CERRADO 

JUNTA DE ACLARACIONES 

111 REGISTRO DE ASISTENCIA 

27 DE NOVIEMBRE 2002 
A LAS 9:00 A 14:00 Hrs. 

EN EL ALMACÉN DE BAJAS DE LA DIRECCIÓN 
GENERAL DEL PATRIMONIO UNIVERSITARIO 

_ ______________ 18 AL 27 DE NOVIEMBRE 2002 

DE 09:00 A 14:00 Hrs. 

27 DE NOVIEMBRE 2002 
A LAS 1 0:00 Hrs. 

EN EL ALMACÉN DE BAJAS DE LA DIRECCIÓN 
GENERAL DEL PATRIMONIO UNIVERSITARIO 

28 DE NOVIEMBRE 2002 
REGISTRO DE 10:00 A 10: 30 Hrs. 1 

EN EL ALMACÉN DE BAJAS DE LA DIRECCIÓN GENERAL' l 
DEL PATRIMONIO UNIVERSITARIO . 

PRESENTACIÓN DEL FALLO - -------------- 28 DE NOVIEMBRE 2002 
INICIO DE PRESENTACIÓN, APERTURA DE OFERTAS 

1 
1 

1 No se pennltlnl el acceso a personas que no estén Inscritas 

1 
en el proceso de la Licitación por Unidad Vehicular 

, Y FALLO 10:30 Hrs. . 1 

1 
1 
1 
1 

No. DGPA/00412002. 

FECHA LÍMITE DE PAGO 

PLAZO PARA EL RETIRO DE 
LOS VEHÍCULOS ENAJENADOS 

EN EL ALMACEN DE BAJAS DE LA DIRECCION GENERAL DEL 1 
. PATRIMONIO UNIVERSITARIO l 

-----------~---- 03 DE DICIEMBRE 2002 1 
05 DE DICIEMBRE 2002 1 

1 
\..--------Informes ert el Almacén de Baja; Puerta# 3 Avenida IMAN, Teléfono 56 22 67 42.-----_) 

REF PlACAS MARCA SUMARCA MODELO PRECIO BASE ESTADO COtiSEFIVACI .. I 

1 147 EPL vw SEDAN 1991 $ 4.000,00 MALO 
2 161 LSY CHEVROLET SUBURBAN 2001 $100,000.00 SINIESTRADA 
3 170HMY vw SEDAN 1977 $ 6.000,00 MALO 
4 179 CNW vw ATLANTIC 1987 $11 .000,00 MALO 
5 191 DUR NISSAN TSURU 1989 $ 15.000,00 MALO 
6 258GEU vw COMBI 1974 $10.000,00 MALO 
7 309 AZY FORO RANGER 1986 $ 10.000,00 MALO 
8 398 CNJ · OODGE DART 1982 $ 8.000,00 MALO 

9 399 CNJ vw COMBI 1976 $ 7.000,00 MALO 
10 400CNJ vw SEDAN 1978 $ 5.000,00 MALO 
11 467 CNJ JEEP PICKUP 1982 $ 17.000,00 MALO 
12 469 CNJ JEEP WAGONNER 1984 $ 11.000,00 MALO 
13 4947 AZ vw PANEL 1982 $ 13.000,00 MALO 
14 512 CSH vw COMBI 1982 $ 8 .000,00 MALO 
15 5328AF OODGE 0600 1980 $50.000,00 MALO 
16 5333AF FORO F100 1978 $ 8 .000,00 MALO 
17 5371 AF vw PANEL 1982 $ 8 .000,00 MALO 
18 5418AF OODGE 0350 1982 $ 10.000,00 MALO 
19 5420AF vw PANEL 1981 $ 10~000,00 
20 5422AF vw PANEL 1976 $ 7.000,00 
21 5427 AF JEEP PICKUP 1982 $ 15.000,00 
22 555 CNJ vw COMBI 1974 $ 7.000,00 

23 567 CNJ CHEVROLET CARRY ALL 1980 $ 6.000,00 
24 664 CNJ vw COMBI .1982 $ 8.000,00 

25 726AAP FORO CARRY ALL 1988 $ 14.000,00 

26 731 GNX CHRYSLER SPIRIT 1994 $18.000,00 

27 827 CDS OODGE DARTE 1989 . $ 10.000,00 

28 829JXF FORO PICKUP 1987 $ 16.000,00 

29 830 CNJ vw SEDAN 1983 - $ 7.000,00 

30 842 CFK vw COMBI 1979 $ 8 .000,00 

31 848 CFK vw COMBI 1981 $16.000,00 
LIC. MARIA ASCENSIÓN 32 850 CFK vw SEDAN 1981 . $ 5.000,00 

1 MORALES RÁMIREZ 33 9ALW CHEVROLET MICROBUS 1990 $35.000,00 
¡otRECTORAGENERALDEL 34 9646 BS SEAGRAVE MOTOBOMBA 1977 $25.000,00 MALO 
PATRIMONIO UNIVERSITARIO 35 9725 BF FORO F 300 1987 $ 14.000,00 MALO ) 

L-----~----------------------------~------
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UNIVERSIDAD NACIONALAUTÓNOMADE MÉXICO 
SECRETARÍA DE SERVICIOS A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA 

fUNDACION 

UNAM 

Con base en la convocatoria publicada en Gaceta UNAM 
kll dfas 10, 14 y 17 de octubre del presente año, El Comité 
Técnico del PRONABE8-UNAM, a través de la Dirección 
General de Orientación y Servicios Educativos, infonna a los 
llllnnos que solicitaron la renovación del apoyo o el ingreso al 
programa los sitios en donde podrán consultar tos nombres de 
quienes han sido/ seleccionados como becarios del 
PAONABE8-UNAM en su ejercicio 2002-2003: 

www~unam.mx/dov 

www~fundac!ónlunam.mx 

1 Centro de Orientación Educativa de la Dirección General de 
OrlerlbD6n y Servicios Educativos, ubicado en el edificio de la 
Eafelerfa Central, Circuito Interior de Ciudad Universitaria, 
entre las facultades de Arquitectura e lngenierfa 

1 Servicios Escolares de · la facultad o escuela en donde 
l8alizan sus estudios. 

REGISTRO Y OBTENCIÓN DEL APOYO ECONÓMICO 

loa alumnos que hayan sido seleccionados como becarios del 
PRONABE8-UNAM, y cuyo nombre aparece en los listados, 
dabenin acudr al Centro de Orientación Educativa, de la 
Direcci6n General de Orientación y Servicios Educativos, 
lticado en el edificio de la Excafeteria Central, Circuito 
Interior, de las 9:00 a las 20:00 horas, presentando la 
docl.mentaclón 1'8querlda y, de acuea:do a la primera letra de su 
apeldo paterno, en las fechas que se indican a continuación. 

Alumnoe de AenOVIIclóri: 
Se daberén presentar en la sSia B del -Centro de Orientación 
Educativa, confonne al siguiente calendario: 

18, 19, 21 de noviembre: 
22, 25, 28 de noviembre: 
'0, 28, 29 de noviembre:. 

A,B,C,D,E,F 
G,H,I,J,K,L,M 
N,O,P,Q,R,S,T,U, 
v,w;x,Y,z 

Para recibir la carta que les acredita como becario -carta de 
ailgnaci6n- deberán presentar: · · 

·CredenCial de la UNAM 
• Copla de la Clave únlcá de Reglátro de Población (CURP) 
- Cuenta de correo electrónico 

Alumnos de nuevo Ingreso al prog111ma 
(que no han tenido beca): 
Deberán de presentarse en el mostrador central del Centro de 
Orientación Educativa conforme-al siguiente calendario: 

18, 19, 21 de noviembre 
22, 25, 26 de noviembre 

A,B,C 
D,E,F,G 

27, 28, 29 de noviembre 
02, 03, 04 de diciembre 
05, 06, 09 de diciembre 

H,I,J,K,L,_M / 
N,O,P,Q,R 
S,T,U,V,W,X,Y,Z 

Para recibir la carta que lea acredita como becarlos ~rta de 
asignación- e Iniciar los trámites para la elaboración de su 
tarjeta de débito, deberán presentar: -

- Original y copia de la credencial de la UNAM o 
docunento de identificación oficial que Incluya su firma; la 
copia deberá ser de tamafto carta e Incluir en el mismo frente 
las dos caras del documento de Identificación • 
- Copla de la CJ8ve única de Registro de Población (CURP) 
- Cuenta de.corrao electrónico 

LOS ALUMNOS BENEFICIARIOS DEL PROGRAMA 
DEBERÁN PRESENTARSE EN LAS FECHAS Y HORARIOS 
SE~S PARA RE~ER SU CARTA DE 
ASIGNACIÓN; EN CASO DE NO REALIZAR ESTE TRÁMITE 
SE LES CANCELARÁ EL APOYO ECONÓMICO. 

La Direcci6n General de O~ón y Servicios Educativos 
realizará visitas domiciliarlas con el propósito de verificar que 
los datos proporcionados por los alumnos sean verfdlcos. En 
los casos en que se detecte Información falsa se cancelará el 
apoyo económico y el alumno será sancionado de acuerdo con 
lo establecido en la Legislación Universitaria. 

ACLARACIONES 

·lo. •lumnoe no MIICCIOilHoe q'U8 deseen aclarar SU 
situación serán atendldoa en el Centro de Orientación 
Educativa de la Dir8cclón General de Orientación y Servicios 
Educativos en Ciudad Univel'8itarla, entra el 7 y el 20 de enero 
de 2003, de 9:00 a 20:00 horas. 

Con el propósito de poder ofrecer un mejor servicio, los 
estuclante8 serán recibidos en las fechas que se eepeclflcan a 
continuación, de acuerdo con la primera letra de su apellido. 

01 de enero A,B·,c 
09 de enero G,H 
13 c;te enero L,M 
15 de enero P,Q 
17 de enero_ T,U,V 

08 de enero D,E,F 
10 de enero I,J K 
14 de enero N.~. o 
16 de enero R,S 
20 de enero w :X. Y :Z. 

· "POR MI RAZA HABLARÁ EL ESPfRITU" 

Ciudad Universitaria, D.F., 18 de noviembre de 2002 
El Secratario de Serviclo8 a la Comunidad Universitaria 

Dr. Jaime ~rtuscelli 
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El pugilista universitario 
_ regrésa a sus raíces para 
despegar nuevamente 

O JAVJERCHÁVEZ 

riginario de la colonia Progreso 
Tizapán, cerca de San Ángel, Napoleón 
Velázquez Salazar es uñ ejemplo de progre
so, dedicación y ganas de salir adelante 
frente a las adversidades. 

Chico problema, como muchos lo nom
braban, Napoleón creció en una zona difícil, 
donde caer en las drogas y los vicios era 
sencillo. Acepta que su vida de adolescente 
fue todo un desorden. Peleaba sin motivos, 
bebía y todo parecía indicar que se hundiría 
en el alcohol. 

Cuando cumplió 18 años decidió probar 
suerte en el pugilismo, deporte que requiere 
mucha disciplina. Acudió al gimnasio de box 
de la Universidad Nacional; aquí, Antonio 
Solórzano, entrenador y mentor de varias 
generaciones de exitosos estudiantes-de
portistas universitarios, lo incluyó en el equi
po felino. 

"El box cambió mi vida, me discipliné y 
dejé los vicios por una vida llena de-aspira
ciones", comentó Velázquez. Toda la ener
gía que tenía a sus 18 años fue bien dirigida 
en la práctica deportiva. Representó a la 
Universidad durante cinco _?ños y conquistó 
para los colores azul y oro un sinnúmero de 
peleas y torneos. 

"Desde siempre tuve que abrirme paso 
ante la situación económica, lo que me alejó 
de la posibilidad de estudiar y hacer una 
carrera universitaria -lamenta Napoleón-; 
sin embargo, desde mi trinchera soy puma de 
la UNAM, porque la llevo tatuada y la repre
sento siempre", comentó. 

Debido a esa situación fue que Napoleón 
decidió probar suerte en el profesionalismo, 
un mundo dfferente al que vivía a diario en 
Ciudad Universitaria: "Fue un salto enorme. 
En el box amateur sólo debes marcar puntos 
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Pamela Y áñez y 
Jorge Delgado, 
goleadores en 

handball 

Napoleón Velázquez, 

·boxeador puma de corazón 

Ejemplo de progreso, dedicación y ganas de salir adelante. Foto: Raúl Sosa. 

y de pronto tenía que noquear o aceptar ser 
noqueado en el boxeo profesional", comentó 
Napo, como cariñosamente lo conocen en el 
gimnasio universitario. 

Su empeño y dedicación lo impulsó a 
seguir buscando y subir en el mundo de los 
cuadriláteros. En 1998, sus horas de entre
namiento le redituaron la conquista del Cin
turón de Oro en peso welter; al año siguiente, 
cinco kilogramos debajo de su división, repitió 
la hazaña. 

"Luego de llevarme esos dos campeo
natos recibí mucho dinero; ésa es la gran 
ilusión de cualquier boxeador -y acepta
pero estaba a expensas de la peleas que mi 
entrenador conseguía y muchas veces me 
sentía el títere de los promotores." 

Después de 12 combates con sólo dos 

d~rrotas, tuvo que ausentarse del 
profesionalismo para atender a su 8lfJOII 
y al nuevo integrante de la familiaquewnil 
encamino. 

Luego de dos años de trabajo, NapiiWI 
a sus 27 años regresó al cubil quekiWI., 
como puma del ring: al gimnasio de biJdt 
la Universidad, donde a diario diiiiCII 
la firme convicción de probarn~ 
mieles del triunfo en un mundodiff!i.aldllll 
profesional. 

Napoleón Velázquez combina SU,.. 
namiento con ·su trabajo de vigilaritdtl 
Universidad Anáhuac y sueña: "Qiaallgt 
nar un título nacional o continenta. bpilli 
hacer y por eso estoy de nuevo a~P.•• 
raíces, con la gente que me aptJfBYrJIIf 
puma de corazón".g 



e DIEGO ÁLAMO 

0010 colofón de la temporada 
de futbol americano, la selección 
de la UNAM derrotó a su similar 
del IPN 28-26, en el Estadio 
llímpico Universitario, que este 
mes cumplió 50 años de vida y 
1uvo una entrada cercana a las 40 
llil personas. 

Nuevamente el público demos
tló su civilidad. aunque hubo algu
nos incidentes en tribuna -princi
palmente la de los guindas. El am
biente que se vivió durante el en
cuentro fue de una verdadera fiesta 
deportiva. 

El juego inició exactamente a 
las 11 horas. Recibió eiiPN y en 
su primer ofensiva Mario Barreiro 
interceptó dentro de su yarda 20. 
Pumas fue detenido en su primer 
ataque. Nueva oportunidad para el 
IPN y una ofensiva aérea de 
Horacio Juárez culminó. con un 
envío de 18 yardas. El extra fue 
bueno paraei7-0. 

En su siguiente ataque, con 
Ugaide en los controles, Pumas 
iledelenido otra vez. Nuevo ataque 
pdléaioode pases combinado con 

carrera de Leopoldo Núñez. 
El extra también fue 

14-0. 

Pumas vence 28-26 al Poli 

Clásico en el 50 aniversario del 
Estadio Olímpico Universitario 

Festejo puma. Fotos: Raúl Sosa e Ignacio Romo. 

en los controles, la ofensiva auriazul tuvo 
más movilidad y esto se tradujo en 
productividad: El propio Gómez Luna 
acercó a Pumas 20-13 con una carrera 
de 45 yardas. El extra fue efectivo. 

La defensiva de los felinos con
tuvo a los albiguindas y en su siguiente 
serie ofensiva César Barrera escapó 
32 yardas y empató'el juego. Barreiro 
no falló: 21-20 y escandalera en la 

cazuela del Pedregal. 
Nueva ofensiva guinda y de 

nueva cuenta la defensiva puma 
obligó a que patearan. Y otra vez 
el elusivo César Barrera hizo 
vibrar al estadio. Carrera de 42 
yardas y anotación. Barreiro 
acertó: 28-20, y concluyó el tercer 
cuarto. 

Pumas mantuvo su do
minio, aunque en los últimos 
cuatro minutos la ofensiva de los 
guindas hizo de las suyas. 
Pase de Juárez a las diagonales 
para una espectacular atrapada 

·del piel roja Juan Carlos Tapia: 
28-26, con menos de un minuto 
de juego. 

Y en las tribunas los.huelums 
y las gayas atronaban. El coach 
politécnico, Jacinto Licea, mandó 
a sus huestes por el empate: a 
jugarse la conversión y el empa
te. Falló. 

Pumas dejó correr el tiempo 
y finalmente obtuvo su triunfo 36 
contra el Poli.g 
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. Pamela Y áñez y Jorge Delgado, 
goleadores en handball 

Ganaron la medalla de oro en los 1 Juegos Puma 

J e~~~~ 

orge Delgado se consolidó en los 1 Juegos 
Puma como el goleador estrella del handball, al 
anotar 30tantos durante tres días de competencias. 
Durante la jornada, Delgado fue doblemente galar
donado con la medalla de oro, por su participación 
en equipo e individual. 

Además, la Prepa 7, plantel en el que estudia 
Jorge, se impuso a las demás escuelas en la cate
goría juvenil varonil. 

Jorge participó en la Olimpiada Nacional 2002 
y en el Campeonato Nacional Junior; pero fue ahora 
que adquirió el título de mejor goleador, lo cual lo 
llena de satisfacción y le deja una gran experiencia 
como deportista. 

Anteriormente practicó futbol, basquetbol y na
tación. Sin embargo, fue en el handball donde 
encontró satisfacciones adicionales a su vida perso
nal y como estudiante, ya que es un deporte que 
requiere de esfuerzo físico y mental para pensar las 
jugadas y mantener la cabeza fría, apto para ser 
practicado por cualquier persona que tenga el firme 
deseo de hacerlo y trabajar en equipo. 

Entre sus planes está formar parte de la selec
ción nacional, lo cual implicaría un doble compromiso 
como estudiante y deportista. No obstante, confía en 
hacer un buen papel, y los recientes logros lo 
impulsan a seguir adelante. 

Otra galardonada fue Pamela Yáñez Santamaría, 
al lograr 16 anotaciones y conquistar la medalla de 
oro en su participación individual y la presea de plata 
en su participación por equipo con el representativo 
de la Prepa 8. 

30 ~t¡aeeta 25 de noviembre de 2002 

- . 
"Para mí ha sido un logro, porque al principio mi 

única meta era ganar. Jamás pensé en ser la 
goleadora, ya que todas teníamos la misma posibi
lidad de anotar, pero yo traté de hacer el mejor 
esfuerzo personal y por equipo, y obtuve buenos 
resultados", comentó Pamela. 

Con 16 años de edad y tres de jugar handball, 
Pamela narrastJs inicios en un equipo deiiMSS hace 
trés años; desde hace un año lo practica en la 
UNAM, cuando ingresó a la Prepa 8; el entrenador 
José González, jugador de la selección nacional, la 
invitó para incorporarse al equipo que dirige. 

En su trayectoria deportiva destacan las 
Olimpiadas Juveniles 2000, 2001 y 2002, donde 
jugó de centro o extremo, de acuerdo con las 
necesidades del equipo; así, obtuvo en cada una de 
ellas la experiencia y el gusto por practicar un 
deporte que además de beneficiarla físicamente, 
hace que lleve una vida sana. 

"El deporte me beneficia en mi vida académica, 
ya que uno de los requisitos para pertenecer a los 
equipos representativos de la prepa es tener prome
dio mínimo de ocho, lo que requiere un doble 
esfuerzo y adquirir un buena condición física, un 
cuerpo saludable sin necesidad de dietas." 

Pamela tiene como meta ganar un campeonato 
· nacional a corto plazo y más adelante integrar la 

selección nacional de handball, además de lograr 
una carrera fructífera como historiadora. Sus apo
yos ·se basan en el cariño incondipional de sus 
padres y en las enseñanzas de sus entrenadores 
José González y Antonio Fávila. g 

Los ajedrecistas consigiJ8fllll*"* 
movimiéntos y una muda comunicaci6ndBRllltJiri 

ytempleparati
desusabiduríads~ 

MF«n61ldlz.8nl 

La versión 35 de la Olimpiada Mundial deA¡eftJ 
yúltima) · 

En esta ocasió~ la medalla de oro fue v""''"" ..... -.. 
Rusia, que presentaba en su 
Kasparov; el cual comandaba a un grupo 
grandes maestrós como Grischuk, 
Morozevich, Svidler y Rublevsky. Aunque 
el encuentro individual contra Jos 
contabpn con estrellas de la calidad de LBKCIYDBJtm 

Pólgar, lograron adelantar a éstos 
de la contienda, con Jo que el repr·esentativode IUIJi 
se quedó con la medalla de plata. 

El bronce fue para Armenia, que sin 
estrellas y pese a iniciar como noveno en 
clasificación, fue capaz de superar a ":;:;;;• 
talla de Ucrania, Inglaterra y Alemania, r 
sólo algunas. 

El representativo mexicano 

En cuanto a la rama femenil, como 
lucha se centró desde el principio 
y las chinas, aunque parecía que las primerasr18a41f'Wi 
rarían la supremacía mundial, fueron supEI!lldasi•• 
del evento al perder el ultimo m"''""~"~''"m~ 
Jo que, incluso, las excluyó del mellaiiEtroollimllii:O.I 
conjunto chino se impuso al obtenerla medalla de-.¡ .. 
seguido por las rusas y por el equipo de Polormat~ll• 
plata y bronce, respectivamente. 

El conjunto que representó a México en 
da Mundial de Bled estuvo integrado por.~UIIij,.CII.,.•• 
Dionisia Aldama, José González, Rafael 
Florentino Garméndez y Kenneth Frey 
como capitán en la rama varonil-. Por 
Yadira Hemández Guerrero, Alejandra uue1n~:~u,_, .. 
García y Claudinelly Ancheyta. 

Luego de algunos resultados írrooru1ar1esae11111 
representaciones, los n.-uroArn·~ fín:~IA!: 
todo despreciables, ya que en el caso de Joshdill 
se ocupó del lugar 46 al'51; superó a escuadras cal 
Argentina, Colombia y Portugal, alah::aru:ar3(tpdl!l 
de 56 posibles. Es importante mArorjru1Jirllll8 
se ubicó en el tercer sitio de los 
canos; quedó a sólo medio punto 
Estados Unidos. 

La representación femenil 
las últimas actuaciones de la sele:cción. Cabel••• 
que el representativo obtuvo siete matcf~Bjfgiii•IIJ. 
seis perdidos y un empate. 

Enloparticular,puedodecirnuAAinlrimerllli .. 
que tuve el 
cutiva fue una responsabilidad; aun.mJA :111 Drindllll• 
torneo estuve algo fuera de fonna, Joarjh8CI_.. 
para finalizar con una aceptable éi~~~=~dallfiiiJi!l 

Por Jo que toca a la actuación in 
varonil, el mejor resultado lo obtuvo José 
cual mostró un buen nivel contra jugadoreS
además de haber tenido el gusto de jugar~~ 
maestro brasileño Mecking, una de las grandeS.-: 
ajedrez mundial en Jos años 70. g 



JAVERCHÁVEZ 

Ávila Mejía, actual 
de la Asociación de 

de la UNAM (AJUNAM), 
~racientementecomopo
lril en el seminario de edúca

CJ.Ie organizó la Unión Pa
~~t·~~~nllricémade,Judo. en el marco 

diii1311J8008t0de la región, que 
se realizó en República Domini
amyquefuerankeableparalos 
.ls}lsOiírJ1)icosdeAtenas2004. 

MejíaÁvila, destacadojudoka 
¡una de las décadas de los 80 y 
00 y medallista de plata en los 
.b!gos Centroamericanos y del 
QrilequeserealizaronenMéxi
men 1990, expuso dos temas 
1ísi:os en la enseñanza del arte 

I.•IIIB~nés En Periodización 

1'-GIII1éH.Juoo,compartiósuspun-
mde vista y vivencias a partir de 

experiencia que tuvo durante 
10años como entrenador nacio
lllldel arte marcial y fijó expecta-
Wélsdel judoka como deportista. 

Hilario Ávila participa en el 
IPIJPO de asesores del Comité 
~Mexicano; en laconfe
mndaAnálisisEstadísticodelas 
Marcaciones, ante represen-

r~lllltes'de ~~mti11a Costa Rica, 
B Salvador y Chile, expuso las 
valoraciones técnicas para re
cabar los resultados dentro de 
las competencias. 

Egresadode la Escuela Na-

Dr. Juan Ramón de la Fuente 
Rector 

Lic. Enrique del Val Blanco 
Secretario General 

Mtro. Daniel Barrera Pérez 
Secretario Administrativo 

Dr. Jaime Marti.Jscelli Quintana 
Secretario de Servicios a la · 

Comunidad Universitaria 

Dra. Arcelia Quintana Adriano 
Abogada General 

Dr. José Narro Robles 
Coordinador General de Reforma 

Universitaria 

Lic. Néstor Martínez Cristo 
Director General de Comunicación 

Social 

Lic. Rodolfo González Fernández 
Director de Información 

niversiada 
losjudokas 

' 

Mtro. Henrique González 
Casanova 

Director Fundador 

Lic. Ma. Areli Montes Suárez 
Directora de Gaceta UNAM 

David Gutierrez y Hernández 
Subdirector de Gaceta UNAM 

Roberto Gutlérrez Alcalá 
Hernando Luján 

Coordinadores 

Redacción 
Elvira Álvarez, Silvia Carmona, 

Olivia González, Rodolfo Olivares, 
Cynthia Uribe, Arturo Vega y 

Cristina Villalpando 

cional de Entrenadores Depor
tivos, ha continuado la brillante 
trayectoria del judo en la institu
ción. "Prueba de ello fue el pa
sado Campeonato Nacional de 
Acapulco, donde nuestros 
judokas tuvieron la mejor parti
cipación en su historia y de ocho 
campeonatos que se disputa
ron, los pumas conquistaron 
cuatro", enfatizó. 

Al frente de la AJUNAM, 
Hilarlo Ávila pretende que el 
equipo universnario se ubique 
en el primer lugar de la próxima 
Universiada Nacional, a donde 
regresa luego de tres años de 
ausencia una de las disciplinas 
deportivas que más dividendos 
brinda a la instnución. 

El equipo de judo puma en
trena en el Exreposo de Metas, 
costado sur del Estadio Olímpico 
Universitario, de lunes a viernes 
en distintos horarios, desde las 
12 hasta las20 horas, y sábados 
de 9 a 14 horas.g 

Gaceta UNAII aparece los lunes y 
jueves publicada por la Dirección Ge
neral de Comunicación Social. Oficina: 
Edificio ubicado en el costado sur de la 
T orrede Rectoria, ZonaComercial.T el. 
5622-14-52 ext. 832, fax: 5622-14-56. 
Númerodeexpediente89{06517;Cer
tificado de licitud de tftulo No. 4461; 
CertifiCado de licitud de contenido No. 
3616, expedidos por la Comisión Cali
ficadora de Publicaciones y Revistas 
llustradasdelaSecretariadeGobema
ción. Impresión: Imprenta de Medios 
S.A. de C.V., Avenida Cuittáhuac3353, 
Colonia Cosmopolita, CP. 02670, Méxi
co, DF. Certificadodereservadedere
cnosalusoexclusivo275190,expedido 
porlaDirecciónGeneraldeiDerechode 
Autor. Ednor responsable: Lic. Néstor 
Martínez Cristo. Distrtlución: Dirección 
General de Comunicación Social, Torre 
de Rectoría 2o. piso, Ciudad Universi
taria. 

Número 3,593 
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